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2 Última hora
Com ações no Amazonas, PF mira
governo do AC em caso de corrupção
Operação Ptolomeu 
apura a existência 
de uma organização 
criminosa responsável 
por desviar e lavar 
recursos de corrupção

A Polícia Federal (PF) cum-
priu mandados de busca 
e apreensão em Manaus 
ontem (9). As ações fa-

zem parte da terceira fase da 
Operação Ptolomeu, que apura 
a existência de uma organização 
criminosa no governo do Acre, 
que seria responsável por desviar 
e lavar recursos de corrupção. 
O caso envolve o bloqueio de 
R$ 120 milhões em bens dos 
investigados.

O governador do Estado, Gla-
dson Cameli, é um dos alvos. 
O caso tramita em segredo de 
Justiça. Mais de 300 policiais 
foram mobilizados para cumprir 
89 mandados de busca e apre-
ensão. Além do Amazonas e do 
próprio Acre, as diligências são 
cumpridas no Piauí, Goiás, Para-
ná, Rondônia e Distrito Federal. 

A operação foi autorizada pela 
ministra Nancy Andrighi, do Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ). A 
corte é a instância judicial com-
petente para conduzir processos 
que envolvem governadores. Ela 
determinou também a suspen-
são das atividades econômicas 
de 15 empresas investigadas. 

Outras medidas determinadas 
pela ministra incluem a suspen-
são do exercício da função pú-
blica, a proibição de acesso a 
órgãos públicos, o impedimento 
de contato entre os investigados 
e a proibição de se ausentar do 
país, com a entrega de passapor-

Governador do Acre, Gladson Cameli, é um dos alvos da operação

tes no prazo de 24 horas.
No caso de Cameli, além da 

entrega do passaporte, foi orde-
nado o bloqueio de bens na or-
dem de R$ 10 milhões, incluindo 
veículos e imóveis.

A defesa do governador disse 
que “vê com surpresa a tercei-
ra fase de um inquérito que se 
arrasta há dois anos”. “Trata-se 
de uma investigação baseada em 
uma pescaria probatória e uma 
devassa financeira ilegal, que 
atacou a família do governador 
como forma de driblar o foro 

adequado”.
O texto acrescenta que “o go-

vernador já prestou os devidos 
esclarecimentos, colocou-se à 
disposição das autoridades e 
assim permanece. O governador 
confia na Justiça e irá cumprir 
todas as medidas. E respeitosa-
mente irá recorrer das cautela-
res, o que inclui a descabida or-
dem para não falar com o próprio 
pai e irmãos”.

Em nota, o Governo do Acre 
frisou que a operação desta 
quinta-feira é uma “continuida-

de dos procedimentos policiais 
anteriores”. O texto acrescenta 
que o governo do Acre, “sempre 
atuando com transparência e re-
tidão, mais uma vez se coloca à 
disposição das autoridades”.

“Esclarecemos também que 
não foi solicitada ao governador 
a entrega de celulares. Os docu-
mentos serão entregues dentro 
do prazo solicitado pelas auto-
ridades policiais”, acrescenta a 
nota.

Outras 34 pessoas estariam en-
volvidas no esquema. Os nomes 
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de todos os alvos não foram 
divulgados. Eles também foram 
submetidos ao bloqueio de con-
tas e sequestro de aeronaves, 
casas e apartamentos de luxo 
adquiridos como proveito dos 
crimes. 

A primeira e a segunda fases 
da Operação Ptolomeu foram 
deflagradas em 2021. A terceira 
fase, lançada nessa quinta-feira 
(9), tem o apoio de agentes da 
Controladoria-Geral da união 
(CGu), da Procuradoria-Geral da 
República e da Receita Federal.



Atendimento às mulheres
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apresen-
tou, no Dia da Mulher (8), um 
requerimento de indicação ao 
Governo do Amazonas para cria-
ção do Centro de Atendimento 
Integral e Multidisciplinar para 
mulheres vítimas de violência no 
Estado. “A pretensão do Centro 
Integrado de combate à violência 
é concentrar em um único local 
a Defensoria Pública e Ministé-
rio Público do Estado, assistência 
social e todos os serviços neces-
sários para prestar este atendi-
mento”, disse Abrahim durante 
sessão plenária na Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam). 

Crianças e adolescentes
A Comissão de Promoção ao 

Desporto e Defesa dos Direitos 
das Crianças, Adolescentes e Jo-
vens da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), presidida 
pelo deputado estadual João Luiz 
(Republicanos), reuniu-se nesta 
quarta-feira (8) com represen-
tantes do Conselho Estadual dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente do Amazonas (CEDCA-
-AM). “Essa é uma reunião muito 
importante, pois demonstra que 
o Poder Legislativo e o Executivo 
vão andar em conjunto na defesa 
dos direitos das crianças e ado-
lescentes no nosso estado”, disse 
o deputado estadual João Luiz. 

Dois projetos
Dois Projetos de Lei (PLs) de 

autoria do vereador Caio André 
(PSC), presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), foram 
deliberados junto aos demais par-
lamentares no plenário Adriano 
Jorge, na última quarta-feira (8). 
Um dos projetos, o de nº 88/2023, 
incentiva a prática do skateboard 
em Manaus, enquanto o outro, 
de nº 96/2023,  combate a dis-
criminação religiosa de qualquer 
natureza. “É um esporte olímpi-
co e precisamos incentivá-lo. Em 
relação ao outro projeto, temos 
visto todos os dias a discriminação 
religiosa”, observou o vereador. 

Igrejas
A Justiça do Amazonas conce-

deu medida cautelar para sus-
pender lei municipal que isenta 
templos religiosos do regime de 
licenciamento ambiental no mu-
nicípio. O Pleno entendeu que a 
Lei Municipal n.º 2.754/2021 viola 
o disposto nos artigos 3.º, caput, 
e 229, caput, da Constituição do 
Estado do Amazonas, e os arti-
gos 5.º, caput, e 30, II, caput da 
Constituição Federal. A decisão 
da Justiça tem efeitos retroativos 
à data de sua vigência, até julga-
mento final de mérito do processo, 
de autoria do Ministério Público 
do Estado do Amazonas sobre a 
lei municipal.

Restauração da AM-010
O deputado estadual Cabo 

Maciel (PL), membro da Comis-
são de Assuntos Municipais e 
Desenvolvimento Regional da 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), solicitou ao Go-
verno do Estado a manutenção 
na rodovia deputado Vital de 
Mendonça (AM-010) e na es-
trada de acesso às vilas de Novo 
Remanso e Engenho, localizadas 
em Itacoatiara (distante 176 km 
de Manaus). “Solicito que se-
jam restauradas, para garantir 
o escoamento da produção das 
famílias que ali vivem”, justificou.

CPI das Americanas
Três deputados federais do 

Amazonas assinaram o pedido 
de CPI das Americanas para apu-
rar as inconsistências contábeis 
da empresa e seus acionistas, 
entre eles estão: Capitão Alberto 
Neto, Fausto Santos Jr. (União 
Brasil) e Saullo Vianna (União 
Brasil).

A Lojas Americanas anunciou 
em janeiro um rombo de R$ 
20 bilhões, levantando suspei-
tas sobre o que poderia ser “a 
maior fraude da história cor-
porativa do Brasil”. A leitura do 
requerimento após a conquista 
das assinaturas depende no pre-

sidente Casa, Arthur Lira (PP). 

Nicolas nega transfobia
O deputado Nikolas Ferreira 

(PL-MG) usou suas redes sociais, 
na quinta-feira (9), para negar 
que tenha cometido transfobia 
por utilizar uma peruca, dizer 
que se sentia mulher, e se au-
tointitular “deputada Nikole” 
durante um discurso na tribu-
na da Câmara nesta quarta (8). 
De acordo com o parlamentar, a 
manifestação foi uma defesa do 
‘direito das mulheres’. “Defendi o 
direito das mulheres de não per-
derem seu espaço nos esportes 
para trans. Não há transfobia em 
minha fala. Elucidei o exemplo 
com uma peruca [chocante]. O 
que passar disso é histeria e 
narrativa”, declarou.

Por causa disso...
Deputados federais do PSOL, 

PDT e PSB pediram, nesta 
quarta-feira (8), a cassação do 
mandato do deputado federal 
Nikolas Ferreira (PL-MG). Os 
parlamentares acusam o minei-
ro de suposta transfobia após 
discurso no plenário da Câmara 
no Dia Internacional da Mulher.

A ação pede ao presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), que 

um processo disciplinar seja ins-
taurado no Conselho de Ética na 
Casa e que Ferreira seja punido 
com a cassação ao fim de toda 
a análise.

Operação contra corrupção
A Polícia Federal (PF) e a Pro-

curadoria-Geral da República 
(PGR), com apoio da Controla-
doria Geral da União (CGU) e da 
Receita Federal (RFB), realizam 
na manhã desta quinta-feira 
(9) a Operação Ptolomeu III. O 
trabalho tem como objetivo de-
sarticular uma organização cri-
minosa envolvida em corrupção 
e lavagem de dinheiro no âmbito 
da cúpula do governo do Acre.

Foram cumpridos 89 manda-
dos de busca e apreensão nos 
estados do Acre, Piauí, Goiás, 
Paraná, Amazonas e Rondônia, 
além do Distrito Federal. 

Não há crime
A Procuradoria-Geral da Re-

pública (PGR) defendeu que o 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
arquive um pedido de investi-
gação feito pelo ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) contra 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e a presidente do PT, 
Gleisi Hoffmann. Em parecer 
desta quarta-feira (8), o órgão 
não considerou que os petistas 

cometeram crime ao chamar Bol-
sonaro de “genocida, miliciano e 
assassino”, além de associá-lo ao 
“canibalismo”.

Ministro suspende decisões
O ministro Ricardo Lewando-

wski, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), determinou, nesta 
quarta-feira (8), a suspensão de 
decisões judiciais que afastaram 
a aplicação de um decreto do 
presidente Lula (PT) sobre as alí-
quotas do PIS/Pasep e da Cofins. 
Em seu primeiro dia de mandato, 
o petista revogou um decreto do 
então vice-presidente Hamilton 
Mourão que reduzia os índices.

No dia 30 de dezembro do ano 
passado, Mourão havia promul-
gado o Decreto 11.322/2022, que 
diminuía pela metade as alíquotas 
do PIS/Pasep e da Cofins.

Caso Dom e Bruno
O juiz Fabiano Verli, da Justiça 

Federal do Amazonas, negou, na 
terça-feira (7), o pedido para con-
vocar o ex-presidente Jair Bolso-
naro e o ex-ministro da Justiça 
Sérgio Moro para depor como tes-
temunhas nas investigações so-
bre a morte do indigenista Bruno 
Araújo Pereira e do jornalista Dom 
Phillips. Eles foram indicados pela 
defesa dos acusados. Verli disse 
que não viu qualquer justificativa 
para ouvir Bolsonaro e Moro, pois 
eles “não estavam presentes e 
não têm nada a ver com os fatos 
pessoal e diretamente”.

Barroso hospitalizado
O ministro Luís Roberto Barro-

so, do Supremo Tribunal Federal 
(STF),  se recupera de uma cirurgia 
de obstrução intestinal a qual foi 
obrigado a realizar em caráter de 
emergência por uma obstrução 
intestinal e, nesta quinta-feira, 
9, o magistrado saiu da unida-
de de terapia intensiva (UTI) no 
Hospital Sírio Libanês, de Brasília, 
e foi encaminhado para o quar-
to. Segundo nota divulgada pelo 
gabinete do ministro, Barroso foi 
internado no fim de fevereiro para 
o fechamento de uma hérnia in-
cisional, um nódulo gerado na 
cicatriz fruto de cirurgia anterior. 

Confisco de joias
A deputada federal Sâmia 

Bomfim (PSOL-SP) pediu, nesta 
quarta-feira (8), ao Tribunal de 
Contas da União (TCU), o con-
fisco das joias em posse do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL). 
Presente da Arábia Saudita, o 
estojo contém um relógio com 
pulseira em couro, par de aboto-
aduras, caneta rosa gold, anel e 
um masbaha rose gold, todos da 
marca suíça Chopard. No ofício 
enviado, a deputada afirma que 
os itens não foram inspeciona-
dos pela Receita Federal e que 
os fatos violam os princípios da 
razoabilidade e moralidade.

Com investimento de R$ 51 mi, projeto ‘Nosso Centro’ 
promete impulsionar o turismo e a economia de Manaus

O prefeito de Manaus, David Almeida, assinou, na manhã desta quinta-feira (9), a ordem 
de serviço para o início das primeiras intervenções do projeto “Nosso Centro”, do comple-
xo mirante de São Vicente, que inclui o mirante Lúcia Almeida, o largo de São Vicente e 
o casarão Thiago de Mello. A obra, orçada em R$ 51 milhões, será uma das principais op-
ções de turismo e lazer da capital amazonense. “O investimento da prefeitura é da ordem 
de R$ 51 milhões, e eu acredito que, nos próximos 300 dias, nós estaremos entregan-
do esse lugar maravilhoso, que vai se somar à arquitetura do Centro”, afirmou Almeida. 
O projeto arquitetônico foi desenvolvido pela equipe do Instituto Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb) e dará a Manaus o primeiro prédio de reconversão de uso dentro do “Nosso 
Centro”, promovendo a reabilitação de um imóvel que atualmente se encontra sem uso e des-
caracterizado, às margens do rio Negro, tendo quatro andares (térreo e mais três). “Esse será 
um ponto de interlocução com o rio Negro. Teremos aqui um píer, para que a gente possa ter o 
atrativo e, ao mesmo tempo, a operacionalização dessa mobilidade pelo rio”, completou o diretor-
-presidente do Implurb, Carlos Valente.

Ao vereador Ivo Neto (Patriota), autor do Projeto de Lei N⁰ 085/2023, que 
institui no âmbito municipal o Selo de Responsabilidade Social denominado 
“Parceiros da Juventude”, que busca reconhecer instituições e empresas que 
realizam atividades que contribuem com os jovens da cidade de Manaus, gerando 
emprego e conhecimento. A proposta segue para a 2ª Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação da Câmara Municipal de Manaus (CMM).

CHICO BATATA/AGECOM DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

Ao farmacêutico de 33 anos preso nesta quarta-feira (8), após ser 
denunciado por lamber as nádegas de uma mulher de 21 anos, antes 
de lhe aplicar uma injeção anticoncepcional. O caso ocorreu em Vicente 
Pires, no Distrito Federal. O farmacêutico foi preso em flagrante delito 
pelo crime de importunação sexual e pode receber pena de até cinco 
anos de prisão.

Manaus, sexta-feira 10 de março de 2023
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Novos homens públicos

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

O Governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas, colocou o dedo em uma 
ferida que precisa ser fechada, a desmoralização do Poder Executivo. 
Em coletiva de imprensa para apresentar novos trens metropolitanos, 
Tarcísio disparou: “O Governador do Estado sou eu. O Executivo está aqui. 
No dia que você permitir que o Ministério Público governe o estado para 
você, você está morto”. A declaração, dura, foi respondida, de pronto, 
pelo Ministério Público de São Paulo: “(…) Isso não se confunde com a 
pretensão de governar. Caracteriza, isto sim, o estrito cumprimento de 
uma de suas importantes missões constitucionais (…)”.

A Constituição vigente diz que Legislativo, Executivo e Judiciário são os 
três poderes da União. Três poderes, apenas. A Carta também explicita 
que todo o poder vem do povo, “que o exerce por meio de represen-
tantes eleitos ou diretamente”. Dos três poderes, Legislativo e Executivo 
recebem poder diretamente do povo, a fonte do poder, por meio do voto 
quadrienal. O Judiciário não é votado, mas é vitalício e, há algum tempo, 
agigantou-se, no Brasil, devido às desmoralização dos poderes mais pró-
ximos ao povo. O Ministério Público partilha do gigantismo do Judiciário. 
Mesmo tendo sido inflado pela Constituição de 1988, mesmo depois 
da Operação Lava Jato e de Dallagnol, o Ministério Público não é um 
poder. Segundo a Constituição de 1988, é “função essencial da Justiça”, 
devendo defender a ordem jurídica, o regime democrático e os interesses 
sociais e individuais indisponíveis.

O vácuo ocupado pelo Judiciário e pelo Ministério Público no Brasil 
foi criado pela desmoralização do Executivo e do Legislativo, oca-
sionada pelas propinas, pelas licitações fraudulentas, pelas obras 
superfaturadas, inacabadas e nunca entregues, pelos desmandos, 
pela falta de respeito às necessidades e direitos do povo, pelos 
mensalões e petrolões, pelas promessas de campanha quase nunca 
cumpridas, enfim, pelo modo de fazer política que se estabeleceu. 
É preciso resgatar o Legislativo e o Executivo e reequilibrar os poderes. 
Isso se faz, de um lado, pelo voto consciente e inteligente, pelo voto 
com memória, ponderado, e, de outro, com novos homens públicos, 
que respeitem o povo acima de tudo, que amem e obedeçam às leis, 
que tenham o dinheiro público como sagrado, porque vem do suor do 
povo, a fonte original do poder.
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“Lula falou tanto em punir ‘golpistas’ e corre do octógono?”

Fusão do PP com União Brasil garantirá R$1,35 bilhão 
em ano eleitoral

Conta de somar
O futuro megapartido con-

taria com 108 deputados 
federais, 15 senadores e 5 
governadores, caso todos 
permaneçam filiados.

Ao que interessa
O partidão “UB-PP” estaria 

apto a receber por volta de 
22% dos fundões; cerca de 
R$1,35 bilhão num ano eleito-
ral como 2022, por exemplo.

Saia justa
Há casos pontuais, como o 

do senador Sergio Moro (PR), 
que se tornaria correligionário 
de diversos alvos da Lava Jato, 
filiados ao PP.

Porta de saída
O PP chegou a ser o parti-

do com o maior número de 
citados em delações na Lava 
Jato, mas apenas um foi con-
denado: Pedro Corrêa.

Marinho parece não distin-
guir faturamento de lucro

O ministro do Trabalho, Luiz 
Marinho, não perde a chance de 
reiterar suas concepções atra-
sadas. Agora fala em aumentar 
impostos sobre o faturamen-
to das empresas em troca da 
desoneração da folha de pa-
gamento daquelas que mais 
geram empregos. Atrasado, ele 
não diferencia faturamento de 
lucro. O ministro nem sequer 
desconfia que as empresas de 
varejo, por exemplo, estão entre 
as que mais faturam, empre-
gam muito, mas, com margens 
reduzidas, sucumbem. Fecham.

Pregação do ódio
A pelegada que voltou ao 

poder ama empregos, pelo 
faturamento que presentam 
para sindicatos, mas odeiam 
os empregadores.

Problema deles
Ele também ignora o risco da 

saída do Uber do País: “Pro-
blema deles”. Não sabe que o 
problema é de 1,5 milhão de 
motoristas de aplicativo.

Idade da pedra
Parece desolador para um País 

em desenvolvimento um minis-
tro do Trabalho de concepções 
anacrônicas, com a cabeça na 
era pré-internet.

Expectativa positiva
A expectativa da defesa do go-

vernador do DF, Ibaneis Rocha 
(MDB), é que o político reeleito 
em primeiro turno, em outubro 
passado, retorne ao cargo nos 
próximos dias, caso o pedido 
da defesa ao STF seja acatado.

Zero à esquerda
O português abestado António 

Guterres, o homem errado no 
lugar errado e na hora erra-
da, voltou à Ucrânia para lacrar 
contra a Rússia. Até agora, zero 
iniciativa pela paz. Preferiu se 
associar aos senhores da guerra.

A todo vapor
Está a todo vapor a CPI do 

MST, de autoria do deputado 
Tenente-Coronel Zucco (Rep-
-RS), para investigar crimes dos 
bandoleiros que invadem terras 
produtivas: já são 63 assinaturas 
em menos de 24h.

Pé de defunto
Já o clima para instalar a CPI 

das Americanas é glacial. Mes-
mo com milhares de brasileiros 
lesados na fraude bilionária, até 
hoje a CPI protocolada por André 
Fufuca (PP-MA) não saiu do 
fundo da gaveta.

Relevância ignorada
Ser mulher do Lula e ser filiada 

ao PT desde os 17 anos é o que há 
de mais notável na biografia de 
Janja, para justificar a honraria 
reservada no Senado a “contri-
buição relevante em defesa dos 
direitos da mulher”.

Crueldade de zagueiros
Neymar é o jogador mais caça-

do em campo, mas a imprensa 
esportiva critica o craque com a 
crueldade dos zagueiros invejo-
sos do seu talento, atacando-o 
por se machucar. Como se uma 
cirurgia no tornozelo destruído, 
sua contusão mais recente, fos-

Tucano Arthur Virgílio sobre a pressão de Lula para impedir a CPI do 8 de janeiro

se uma opção. Que horror.

Consequência rápida
A “crise” Dilma, que derrubou 

em 7% o PIB do Brasil (em apenas 
dois anos), fez empresas como 
a gigante japonesa Nintendo, 
o Citi (Citibank) e até um dos 
maiores bancos do mundo, o 
HSBC, abandonarem o País.

Décadas de atraso
Passado do Dia Internacional 

das Mulher, nunca é tarde para 
lembrar que somente no ano de 
2016, um dia desses, o Senado 
se preocupou em instalar um 
banheiro feminino no Plenário.

Pensando bem...
...o dia foi da Mulher, mas a 

composição do governo, não: 
elas são minoria.

PoDER SEM PuDoR

uma cidade musical
Divertia o deputado Celso 

Luiz, presidente da Assem-
bleia Legislativa de Alagoas, 
a história do novo pároco de 
Mata Grande (AL), que, exta-
siado, procurou o velho padre 
Almeida, já aposentado: “Nesta 
cidade não há pecadores! As 
pessoas apenas se peniten-
ciam, no confessionário, por 
tocar instrumentos musicais, 
uma beleza!” Só então ele ficou 
sabendo que padre Almeida, 
santo homem, cansado de ouvir 
horrendos pecados, impôs o có-
digo no confessionário: transar 
virou “tocar trombone”, xingar 
“tocar violino”, trair era “tocar 
corneta” etc. Na missa seguinte, 
o jovem pároco, desolado, deu 
o recado: “Depois, quero ter 
uma conversinha com a turma 
da banda de música...”

A federação partidária do União Brasil com PP já foi adiada duas vezes, e agora novamente pro-
metida para a próxima semana. Quem é contra a junção dos partidos atribui as dificuldades aos 
“desentendimentos regionais”, como em Pernambuco, onde Dudu da Fonte (PP) e o presidente 
nacional do União, Luciano Bivar, disputam o controle do Estado. Mas o problema, além do direito 
de escolha de candidatos e dos dirigentes, é o rateio dos bilionários fundos partidário e eleitoral.

Saúde da Mulher
  Em todo o mundo ocorre o nascimento maior de 

meninos, porém no quesito longevidade as mulheres 
ganham destaque, pois além de serem favorecidas com 
a proteção dos hormônios feminino, elas geralmente 
buscam o cuidado com a sua saúde.  Mas as mulheres 
não adoecem? Claro que sim! Em primeiro lugar as 
infecções urinárias corriqueiras existem desde muito 
precocemente no sexo feminino, é necessário adotar 
hábitos de higiene na região íntima, utilizando sempre 
água e sabão todas as vezes que ocorrer a evacuação 
das fezes, erroneamente a limpeza é feita de trás para 
frente arrastando restos fecais para dentro da vagina 
ocasionando assim as infecções.

Ao iniciarem a vida sexual o cuidado deverá ser 
redobrado, devendo usar sempre preservativo para 
evitar doenças sexualmente transmissíveis, tais como: 
gonocócicas, AIDS e infecção por fungos.

As mulheres são suscetíveis a doenças degenerativas 
como o câncer do colo uterino e o da mama. Portanto, 
muito cuidado!  Uma vez ao ano, todas as mulheres de-
vem realizar os exames preventivos preferencialmente 
durante o período pré e pós-menstrual, além disso 
mensalmente deverão estar sempre em alerta reali-
zando autoexame das axilas e das mamas para verificar 
se existe algum nódulo ou gânglio, qualquer suspeita 
deve-se procurar imediatamente ajuda médica.

Existem também outras enfermidades que só aco-
metem este público feminino e que ainda causam 
grande impacto na vida delas: as cólicas menstruais. 
A menstruação é um processo natural do universo 
feminino, ela pode gerar alguns sintomas leves que 
são considerados normais por causa dos efeitos de 
variação hormonal, como dores de cabeça, cólicas leves, 
inchaços, porém são efeitos que logo passam seja com 
o tempo ou medicações, mas há cólicas secundárias 
que são alertas para outros problemas como miomas, 
doenças inflamatórias e a endometriose. É necessá-
rio investigação médica para auxiliar no tratamento 
adequado.

Há outros desvios de saúde que acometem as mu-
lheres e está relacionado ao estilo de vida, como dia-
betes, hipertensão, obesidade, e outros que podem 
ser evitados para desfrutarem de um envelhecimento 
com mais qualidade.  Depressão e ansiedade merecem 
atenção e tratamento adequado.

Por fim, neste mês de conscientização da saúde da 
mulher recomendo a busca da prevenção, quanto mais 
cedo melhor as oportunidades de tratamento e claro 
cuidar da saúde por meio de uma boa alimentação, 
prática de exercícios físicos, hidratação e cuidados com 
a saúde mental. Cuidem-se!

Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira Idade, 
PhD em Geriatria e Gerontologia
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David Almeida assina ordem de 
serviço para início do ‘Nosso Centro’
Projeto arquitetônico 
inclui o mirante Lúcia 
Almeida, o largo 
de São Vicente e o 
casarão Thiago de 
Mello

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, assinou, 
na manhã desta quinta-
-feira (9), a ordem de 

serviço para o início das pri-
meiras intervenções do projeto 
“Nosso Centro”, do complexo 
mirante de São Vicente, que 
inclui o mirante Lúcia Almeida, o 
largo de São Vicente e o casarão 
Thiago de Mello. A obra, orçada 
em R$ 51 milhões, será uma das 
principais opções de turismo e 
lazer da capital amazonense.

“O investimento da prefeitura 
é da ordem de R$ 51 milhões, e 
eu acredito que, nos próximos 
300 dias, nós estaremos entre-
gando esse lugar maravilhoso, 
que vai se somar à arquitetura 
do Centro. É de fundamental 
importância que todos saibam 
o que está sendo feito por Ma-
naus, isso vai fazer do Centro 
o protagonista da nossa cida-
de, vamos trazer atrativos para 
essa área. Temos muito a dar 
por esta cidade, e essa será 
uma obra significativa, que vai 
ficar como um legado da nos-
sa administração para Manaus”, 
afirmou Almeida.

O projeto arquitetônico foi 
desenvolvido pela equipe do 
Instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb) e dará 
a Manaus o primeiro prédio de 
reconversão de uso dentro do 
“Nosso Centro”, promovendo a 
reabilitação de um imóvel que, 
atualmente, se encontra sem 
uso e descaracterizado, às mar-

 Como espaço público, a intervenção da gestão David Almeida funcionará amplamente como local de trocas, do encontro entre diferentes grupos sociais e culturais

gens do rio Negro, tendo quatro 
andares (térreo e mais três).

“As gestões da cidade de Ma-
naus sempre se propuseram a 
investir no Centro, depois re-
cuavam. Mas, hoje, a realidade 
é outra, esse é o primeiro dos 
300 dias, para que todos vejam 
a transformação do centro de 
Manaus, esse será um ponto de 
interlocução com o rio Negro, 
dessa forma, nós teremos aqui 
um píer, para que a gente possa 
ter o atrativo e, ao mesmo tem-
po, a operacionalização dessa 
mobilidade pelo rio”, comple-
tou o diretor-presidente do 
Implurb, Carlos Valente.

O complexo, que vai modificar 

o território, é composto do mi-
rante, que tem uma área total 
de 6,1 mil metros quadrados; 
do entorno do edifício, o largo, 
com 3,5 mil metros quadrados; 
e do casarão Thiago de Mello, 
com área total de 352,96 metros 
quadrados.

Primeira reconversão
O primeiro prédio de recon-

versão de uso e arquitetônica, 
dentro do projeto “Nosso Cen-
tro”, tem aprovação do Insti-
tuto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional do Amazonas 
(Iphan-AM), estando localiza-
do na avenida 7 de Setembro, 
esquina com a rua Visconde 

de Mauá. Hoje, o imóvel, como 
há décadas, se encontra sem 
uso, descaracterizado e aban-
donado, tendo quatro andares 
(térreo e mais três).

O mirante e o largo integram a 
etapa 1 do programa “Nosso Cen-
tro”, sendo uma obra importante, 
porque sinaliza a direção política 
do prefeito David Almeida, no 
sentido de investir na reabili-
tação do Centro, oferecendo à 
população, aos moradores e aos 
seus turistas opções de visita-
ção, contemplação, lazer, gas-
tronomia e arte. É o marco inicial 
de uma nova realidade política 
e administrativa para o Centro.

E, nesta nova realidade, os 

DIVULGAÇÃO

arquitetos e engenheiros co-
locam as pessoas e a beleza 
da natureza em primeiro lugar 
para o desenvolvimento urbano 
inovador e sustentável.

Como espaço público, a in-
tervenção funcionará ampla-
mente como local de trocas, 
do encontro entre diferentes 
grupos sociais e culturais, onde 
se estimulam interações es-
pontâneas entre o largo e o 
mirante, além do entorno. Es-
paços públicos como esse, bem 
projetados, vão proporcionar a 
Manaus uma cidade mais sau-
dável, criativa, inclusiva, ampli-
ficando o contato com a beleza 
do gigante rio Negro.

O deputado Sinésio Campos 
(PT) utilizou a tribuna da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), nesta quinta-feira (9), 
para realizar um balanço da via-
gem que fez a Brasília no início 
da semana. O parlamentar des-
tacou a visita que fez ao Minis-
tério de Minas e Energia, onde 
apresentou denúncias contra a 
concessionária de energia que 
atende o Amazonas.

De acordo com o parlamen-
tar, um dos principais problemas 
envolve o programa “Luz para 
Todos”, que mudou no governo 
anterior a nomenclatura para 
“Mais Luz para a Amazônia”. “São 
recursos que a empresa, que foi 
privatizada em 2019, continua 
recebendo. O “Mais Luz para 
a Amazônia” não aconteceu e 
ocorreram desvios. Fomos ao Mi-
nistério de Minas e Energia tratar 
deste assunto. O programa “Luz 
para todos” era para interiorizar 
e proporcionar a todos o forneci-
mento de energia elétrica, o que 
não aconteceu”, disse. Campos 

antecipou que está pedindo in-
vestigação e acompanhamento 
junto à Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (ANEEL) e ao Ministé-
rio de Minas e Energia, além do 
monitoramento de cada centavo 
que entrou no Amazonas.

O parlamentar também apro-
veitou para questionar a legitimi-
dade da instalação do Sistema de 
Medição Centralizado (SMC), me-
didores aéreos. “Outro item que 
abordamos é sobre o desman-
do que a empresa está fazendo, 
burlando inclusive a ANEEL e o 
Ministério de Minas e Energia 
dizendo que estava melhorando 
o sistema colocando os medi-
dores aéreos, fato esse que não 
tem acordo junto ao Ministério, 
junto a ANEEL, e principalmente 
junto à população, que disse não”, 
apontou o deputado.

Sinésio Campos é autor de um 
projeto que cria a Frente Parla-
mentar contra a instalação dos 
medidores SMC. O pedido trami-
ta na Aleam, e possui a assinatura 
de 15 parlamentares.

Sinésio denuncia 
concessionária do Amazonas

O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), ve-
reador Caio André (PSC), visitou, 
na manhã desta quinta-feira (9), 
a sede da Secretaria de Desen-
volvimento, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), em busca de 
parcerias para as ações do progra-
ma “Câmara Cidadã”. Na oportuni-
dade, Caio André fechou, também, 
uma parceria para a realização de 
audiências públicas que possam 
discutir a Zona Franca de Manaus 
(ZFM).

O presidente foi recebido pelo 
titular da pasta, Pauderney Aveli-
no, que assegurou a participação 
da secretaria no Câmara Cidadã. 
Caio André ressaltou que a par-
ceria é importante para viabilizar 
a prestação de serviços à popu-
lação manauara.

“Estamos em busca de mais 
parcerias e de levar serviços im-
portantes para a população como 
a qualificação profissional. Agra-
deço ao secretário Pauderney por 
nos receber e colocar a Sedecti 
à disposição da Câmara e da po-

Caio André fecha parceria para projeto 
‘Câmara Cidadã’ com a Sedecti

Minas e energiaCâMara MUniCiPaL

pulação e, com isso, proporcionar 
mais empregos aos cidadãos ma-
nauaras”, disse Caio André.

Diante de um profundo conhe-
cedor do modelo ZFM, o presiden-
te Caio destacou que a visita tam-
bém se estendia com o objetivo de 
criar um ambiente político propício 
para discutir o modal econômico.

“A cidade de Manaus é onde 
estão os empregos da ZFM, onde 

estão as fábricas, e nós não pode-
mos nos eximir dessa discussão. 
Portanto, faremos ações para 
falarmos sobre isso em audiên-
cias públicas, reunindo órgãos e 
instituições desse meio. Nosso ob-
jetivo principal é  fortalecer esse 
ambiente político e discutir, cada 
vez mais, saídas e alternativas para 
a ZFM”, pontuou o presidente da 
CMM.

Pauderney e Caio Aandré destacam importância de defender a ZFM
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Em entrevista, Omar Aziz afirma “não estar julgando ninguém”

Omar aziz afirma que vai investigar relação 
entre joias sauditas e venda de refinaria

INVESTIGAÇÃO
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A Câmara dos Deputados 
aprovou, nesta quinta-
-feira (9), a proposta que 
institui pensão à crianças 

e adolescentes cuja a mãe foi ví-
tima de feminicídio. O texto segue 
para análise no Senado.

O Projeto de lei 976/22 é de 
autoria da deputada Maria do 

Rosário (PT-RS) e outras sete 
parlamentares do PT. A iniciativa 
foi aprovada na forma do substi-
tutivo apresentado pelo relator, 
deputado Capitão Alberto Neto 
(Pl-AM). “Trouxe aprimoramen-
tos, preservando ao máximo a 
sugestão original”, destacou Ca-
pitão Alberto Neto.

A pensão especial, no total de 
um salário mínimo (R$ 1.320 hoje), 
será destinada ao conjunto dos 
filhos biológicos ou adotivos e 
dependentes cuja renda familiar 
mensal per capita seja igual ou 
menor do que 25% do salário 
mínimo (R$ 330). O benefício será 
encerrado caso o processo judi-

cial não comprove o feminicídio. 

Pagamento até 18 anos
Conforme o texto aprovado, a 

pensão especial, ressalvado o 
direito de opção, não será acu-
mulável com quaisquer outros 
benefícios previdenciários e de-
verá ser paga até que filhos ou 
dependentes completem os 18 
anos de idade.

Na eventual morte de um dos 
beneficiários, a cota deverá ser 
revertida aos demais.

Impacto no orçamento
O impacto orçamentário e fi-

nanceiro foi estimado em R$ 10,52 

milhões neste ano, R$ 11,15 mi-
lhões em 2024 e R$ 11,82 milhões 
em 2025. Segundo o relator, como 
esses montantes terão pouco 
efeito nas indenizações e pensões 
especiais de responsabilidade da 
união, não houve necessidade de 
sugerir compensações. 

As autoras do texto original afir-
mam que o Estado deve suprir a 
ausência da mãe nos casos de fe-
minicídio. “Não podem as crianças e 
os adolescentes, por razões violen-
tas, serem privadas de condições 
dignas de existência”, afirmam no 
texto que acompanha a proposta.

“O relatório do deputado Capi-
tão Alberto Neto foi muito bem 

A iniciativa foi aprovada na forma do substitutivo apresentado pelo relator, deputado Capitão Alberto Neto (Pl)

O impacto orçamentário 
deve ser de R$ 10,52 
milhões neste ano; R$ 
11,15 milhões em 2024 e 
R$ 11,82 milhões em 2025

Eleito recentemente para 
presidir a Comissão de Trans-
parência e Fiscalização, o se-
nador Omar Aziz (PSD) afirmou 
que vai investigar a possível 
relação entre a venda de uma 
refinaria na Bahia e as joias 
trazidas ilegalmente ao Brasil 
pela comitiva do governo Bol-
sonaro (Pl). 

Aziz disse que a comissão vai 
investigar a venda da refinaria 
da Petrobras landulpho Alves 
(RlAM), localizada na Bahia. Se-
gundo ele, a negociação foi feita 
abaixo do preço de mercado.

Conforme o político, a refi-
naria era avaliada em aproxi-
madamente uS$ 3 bilhões e 
foi vendida por uS$ 1,8 bilhão 
em 2021.

O senador disse que, na sema-
na que vem, se reunirá com os 
integrantes da comissão para 
definir os primeiros passos da 
investigação. Ele pedirá infor-
mações apuradas pela Receita 
Federal e pela Polícia Federal.

A refinaria foi vendida para 
o grupo Mubadala Capital, um 
fundo de investimentos de Abu 
Dhabi, nos Emirados Árabes. 
Aziz quer investigar a possível 
ligação do baixo valor pago com 
as joias dadas pela Arábia Sau-
dita ao governo Bolsonaro. Os 
países são vizinhos.

uma caixa de joias, que se-
ria um presente para a então 
primeira-dama Michelle Bol-
sonaro, foi avaliada em mais de 
R$ 16 milhões e houve tentativa 
de entrada ilegal do material 
no país.

construído”, disse Maria do Rosá-
rio, relatora, em 2015, da iniciativa 
que tipificou o feminicídio no País.

A deputada agradeceu o apoio 
da bancada feminina e de lide-
ranças partidárias na defesa do 
acolhimento e da proteção dos 
filhos e dependentes das vítimas. 
“Temos de avançar para o mo-
mento de nenhum feminicídio, 
porque esse crime não pode ser 
visto como algo natural”, res-
saltou Maria do Rosário. “Mas, 
dados os números oficiais, resta 
a nós, além de tudo no combate 
à violência contra as mulheres, a 
responsabilidade de proteger as 
vítimas crianças”, afirmou.

Câmara aprova pensão a filhos de 
mulheres vítimas de feminicídio

Esse estojo de joias foi apreen-
dido pela Receita Federal em ou-
tubro de 2021, quando membros 
do governo tentavam entrar no 
país sem declarar os bens.

Aziz disse que a comissão já 
enviou um pedido de docu-
mentos à Petrobras acerca da 
avaliação de preço da refinaria. 

Ao uOl, Aziz disse “não estar 

julgando ninguém”. “A forma 
como se deu o caso foi bastante 
estranha. Se fosse uma propina 
de 3 milhões de euros, seria 
muito difícil transportar num 
voo normal. Mas isso, trans-
formado em diamante, que 
não perde nunca o valor… [Há] 
valor agregado ali”, afirmou o 
senador.

Violência contra a mulher
Com a passagem do Dia internacio-

nal da Mulher (8), a pauta de seguran-
ça pública e defesa social  está voltada 
para a tipificação do crime contra a 
mulher e a divulgação das pesquisas 
mais recentes sobre o assunto. O 
feminicídio, deve ser debatido ativa-
mente sobre os diferentes enfoques 
existentes na sociedade brasileira 
como: segurança pública, emprego 
e renda, saúde pública, apoio para 
a micro e pequena empreendedora, 
entre outros.

No texto de hoje vou me prender aos 
números do crime mais cruel contra a 
mulher, o feminicídio, que foi instituído 
através da lei nº 13.104, promulgada 
em 9 de março de 2015, tornando o 
feminicídio um homicídio qualificado 
que o colocou na lista de crimes he-
diondos, com penas mais altas. Assim, 
para um homicídio comum a pena varia 
entre 6 e 20 anos. Para o feminicídio 
de 12 a 30 anos. um crime é conside-
rado feminicídio quando for cometido 
contra uma vítima, por ela ser do 
sexo feminino, envolvendo violência 
doméstica, familiar ou menosprezo ou 
discriminação à condição de mulher, 
quando há uma situação de domi-
nação ou humilhação, sendo o autor 
do crime conhecido ou não da vítima.

Os recentes dados divulgados pelo 
Fórum Nacional de Segurança Pública 
revelam que a região norte teve o 
maior crescimento no primeiro se-
mestre do último quadriênio, com ele-
vação de 75%. Comparando o total de 
mortes deste ano com o ano anterior 
o crescimento foi de 9,4%. Segundo a 
pesquisa divulgada, a maioria das víti-
mas, 68,7% tinham entre 18 e 44 anos 
quando foram mortas, sobre o vínculo 
com o autor da ocorrência, 81,7% das 
vítimas foram mortas pelo parceiro ou 
ex-parceiro íntimo. 65,6% das vítimas 
morreram em sua residência. Em 50% 
dos assassinatos o instrumento utili-
zado foi arma branca.

Mas a perguntas que precisam ser 
respondidas para a sociedade são: 
Como as leis brasileiras protegem as 
mulheres da violência baseada em 

gênero? O que deve ser feito para 
mudar esse quadro? 

O combate ao feminicídio vai além 
da legislação, da aplicação da lei, da 
prisão do infrator. Essa mudança de-
pende da sociedade, do apoio dos fa-
miliares da vítima, discussão de gênero 
nas escolas, ensinando sobre o valor da 
vida humana, ensinando que a mulher 
não é propriedade de ninguém, ela é 
dona de si mesma, é um ser pensan-
te e livre para fazer suas escolhas e 
opinar. Desde a primeira infância nas 
salas de aula, as crianças precisam ser 
ensinadas sobre o assunto. As esferas 
de governos precisam elaborar cam-
panhas de conscientização.  

A valorização da memória das víti-
mas e a reparação a quem foi afetada 
também devem ser levadas em conta 
no enfrentamento da violência. É pre-
ciso investir em apoio psicológico e 
social e em programas de geração de 
renda para que a vítima tenha direito a 
recomeçar sua vida.  A grande maioria 
das mulheres vítimas que não pro-
curam uma delegacia para fazer um 
boletim de ocorrência são mulheres 
de baixa renda familiar, que dependem 
financeiramente do agressor, outras 
são dependentes emocionalmente, 
não querem ficar sozinhas, amam seus 
companheiros e acreditam que eles 
podem mudar. São muitas as razões 
para uma vítima que está fragilizada 
e desacreditada de si mesmo.

Cabe aos governos, sociedades e 
familiares o apoio e o enfrentamento 
desta situação. Ofertando políticas 
públicas e ajudar as vítimas, forta-
lecendo as mulheres em situação de 
vulnerabilidade, ensinado desde cedo 
as formas de como manterem-se o 
mais seguras possíveis, criando opor-
tunidades quando elas precisarem de 
apoio, conscientizando as famílias e 
amigos, fortalecendo a rede de apoio 
das vítimas e por fim punir os agres-
sores de forma mais severa. Mais uma 
vez afirmo, vontade política e o com-
promisso em fazer o melhor, da melhor 
forma, será o diferencial para reduzir 
esses índices.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da 
Força Nacional de Segurança, coronel da Polícia Militar  e 
deputado Estadual.
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Governo e Basa assinam investimento  
de R$ 1 bilhão para ações no AM

processo seletivo

Semtepi realizará seleção para oportunidade na ação ‘Força Feminina’ 
DIVULGAÇÃO

Colaboradores da Semtepi fazendo cadastros de pessoas para trabalho

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi), 
oferta, nesta sexta-feira (10), 
100 vagas de emprego para 
‘Operador de Produção’, du-
rante a ação “Força Feminina”, 
realizada em alusão ao mês 
da mulher, em parceria com 
o Shopping Via Norte.

A seleção acontece a partir 
das 9h, no 2º piso do sho-
pping, localizado na avenida 
Arquiteto José Henrique Ben-
to Rodrigues, no bairro Monte 
das Oliveiras, Zona Norte da 
capital. Para concorrer à vaga, 
não é necessário ter experi-
ência, apenas ensino médio 
completo.

Segundo o diretor do Sine 
Manaus, Fábio Araújo, o can-
didato deve ter disponibilida-

de para trabalhar em outro 
Estado.“Os interessados de-
vem comparecer no local com 
todos os documentos neces-
sários. Estaremos com um time 
de colaboradores do Sine e 
representantes da empresa 
para fazer a seleção e enca-
minhamento imediato para o 
mercado de trabalho”, desta-
cou Fábio.

A seleção será feita em par-
ceria com a empresa BRF S.A, 
do ramo alimentício. De acordo 
com o representante da com-
panhia, Heverty Bispo, há uma 
grande demanda de mão de 
obra para a área, e, por conta 
disso, os candidatos precisa-
rão morar em Rio Verde, no 
Estado de Goiás; e em Nova 
Mutum e Rio Verde, no Mato 
Grosso.

“Estamos muito satisfeitos 

com essa parceria com o Sine 
Manaus, que tem um grande 
protagonismo em todo o Brasil. 
Pela segunda vez, vamos se-
lecionar candidatos para atuar 
no time da BRF. A empresa vai 
custear o transporte de ida 
para uma dessas cidades, além 
de um mês de hotel gratuito 
para os trabalhadores”, expli-
cou Heverty.

Os interessados devem estar 
munidos do comprovante de 
vacinação (Covid-19), currículo 
e documentos pessoais (RG, 
CPF, PIS, CTPS, comprovante 
de escolaridade e residência). 
Não é necessário apresentar 
cópias, somente os documen-
tos originais.

serviços
Além das vagas do Sine Ma-

naus, também serão realiza-

programas de financiamento ope-
racionalizados pelo banco. O crédito 
já está disponível, bastando o inte-
ressado procurar uma das agências 
do Basa.

“O Banco da Amazônia sempre faz 
esse termo de parceria, justamente 
porque o desenvolvimento, seja ele 
rural, urbano ou comercial, não se 
faz somente com o crédito, se faz 
com assistência técnica, infraestru-
tura, com educação, saúde, ou seja, a 
parceria é para justamente viabilizar 
para que esses recursos que são 
subsidiados, mais baratos, chegue 
na mão desses empreendedores, 
em condições para que eles possam 
trabalhar e gerar emprego e renda”, 
disse o presidente do Basa.

Entre os objetivos estão mobilizar 

as classes produtoras e parceiros 
institucionais para a aplicação dos 
recursos de fomento em bases sus-
tentáveis, com ações conjuntas que 
fortaleçam a economia e as cadeias 
produtivas.

Além disso, a iniciativa induz o 
desenvolvimento econômico com a 
habilitação do crédito, reduz desi-
gualdades em áreas de menor circu-
lação econômica e promove a cultura 
do empreendedorismo consciente, 
estimulando e apoiando a adoção 
de melhores práticas produtivas sus-
tentáveis em negócios capazes de 
gerar e distribuir renda, gerar em-
prego e promover a inclusão social.

produção rural
Em meados de fevereiro, o go-

vernador Wilson Lima realizou, por 
meio do Programa Agro Amazonas, 
a entrega de insumos e equipa-
mentos para o desenvolvimento 
da pesca, piscicultura, agricultura 
e do beneficiamento dos recursos 
florestais de forma sustentável 
no estado, entregando quase 13 
mil itens, que somam mais de 
R$ 6,6 milhões em investimentos 
do Governo do Amazonas para 
atender, aproximadamente, 10 mil 
produtores rurais de forma direta.

Na ocasião, Wilson Lima também 
assinou convênios para benefi-
ciar o setor e apresentou o novo 
biênio do Plano Safra 23/24 que 
ocorrerá no dia 05 de abril, além 
do novo Parque de Exposições 
Agropecuária (Expoagro), situa-

do no quilômetro 02, da BR-174 
(Manaus-Presidente Figueiredo), 
e do Banco de Alimentos e o Plano 
Safra 2023/2024.

“Mais de R$ 4 bilhões foram 
investidos (na área rural) nesses 
quatro primeiros anos de gover-
no Wilson Lima e a perspectiva 
para esses próximos anos, prin-
cipalmente no Plano Safra, é de 
batermos os recordes na aplica-
ção, é muito importante porque 
o Banco da Amazônia acredita no 
desenvolvimento sustentável e a 
nossa política é de justamente 
desenvolvimento sustentável e 
interiorização com a diversificação 
da matriz econômica”, destacou 
o secretário da Sepror, Petrúcio 
Magalhães.

Divulgação

das duas oficinas de qualifica-
ção profissional, com o tema 
“Automaquiagem”. A primeira 
turma será feita das 10h às 11h. 

Já a segunda inicia às 11h10 
e segue até 12h10. A ativida-
de acontece no auditório do 
Shopping Via Norte.

O recurso é destinado 
para crédito de fo-
mento e deve bene-
ficiar produtores ru-
rais e empresários do 
Estado com foco nos 
setores produtivos

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima, assinou on-
tem (09) um Protocolo de 
Intenções junto ao Banco 

da Amazônia (Basa) no valor de R$ 
1 bilhão para promover o desenvol-
vimento sustentável no Estado com 
a aplicação de recursos comerciais 
e de fomento disponível para este 
ano de 2023.

Com a assinatura, o governo do 
Estado reforça o compromisso junto 
ao Basa para fomentar o desenvolvi-
mento do Amazonas com a meta de 
aplicar 100% dos recursos, previstos 
no plano de aplicação do Fundo Cons-
titucional de Financiamento do Norte 
(FNO) no fomento sustentável do Es-
tado, beneficiando produtores rurais 
e empreendedores amazonenses.

“O Basa é um grande parceiro no 
desenvolvimento das atividades 
do setor primário. Essa instituição 
financeira tem dado suporte para 
quem tem interesse em empreen-
der no Estado, e o banco vem aqui, 
mais uma vez, assinar o termo de 
parceria, e nós estamos lançando, 
no mês de abril, o nosso Plano Sa-
fra. Dentro dessa cesta de investi-
mentos, o Basa é um dos principais 
atores desse processo”, destacou o 
governador Wilson Lima.

A assinatura aconteceu na sede do 
Governo do Amazonas e contou com 
a presença do presidente do Basa, 
Valdecir Tose; do superintendente 
regional do Basa no Amazonas, Es-
mar Prado; e do secretário estadual 
de Produção Rural (Sepror), Petrúcio 
Magalhães.

crédito
O Banco da Amazônia disponibili-

za este ano mais de R$ 1 bilhão ao 
setor produtivo amazonense, sendo 
R$ 820 milhões para crédito de fo-
mento do FNO, para aplicação em 
operações que se enquadrem nos 
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Prevista nas duas propostas 
de Reforma Tributária que 
tramitam no Congresso, a 
instituição de um sistema 

de cashback (devolução) de im-
postos para os mais pobres deve 
ser regulamentada por lei com-
plementar. A afirmação é do se-
cretário especial do Ministério da 
Fazenda para a Reforma Tributá-
ria, Bernard Appy, que participou 
nessa quarta-feira (8) de audiên-
cia do grupo de trabalho da Câmara 
dos Deputados sobre o tema.  

Ele defendeu que o cashback 
seja instituído por proposta de 
emenda à Constituição (PEC), mas 
que o detalhamento seja feito 
posteriormente, por meio de lei 
complementar. Pelas propostas, a 
isenção de tributos sobre os pro-
dutos da cesta básica acabaria. Em 
troca, seria feita uma devolução 
dos tributos que incidem sobre es-
ses bens a famílias inscritas no Ca-
dastro Único de Programas Sociais 
do Governo Federal (CadÚnico).

Para o secretário, o modelo de 
cashback é eficiente na redistri-
buição de renda, porque beneficia 
diretamente os mais pobres, en-
quanto o sistema atual de deso-
neração da cesta básica beneficia 
tanto contribuintes pobres, quan-
to ricos. A decisão sobre como a 
devolução de recursos ocorreria, 
disse Appy, cabe aos políticos.

“[O cashback] tem que ser de-
cidido politicamente pelo Parla-

REPRODuçãO
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Biotecnologia na Amazônia atrai empresas ao CBA

Secretário especial do Ministério da Fazenda, Bernard Appy
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AvAnço

Bernard Appy 
participou de 
audiência sobre 
Reforma Tributária 
para tratar de 
projetos que podem 
chegar instituídos por 
PEC

A cada dia, amplia-se o inte-
resse de diversas instituições nas 
atividades do Centro de Biotec-
nologia da Amazônia (CBA). Se-
jam projetos em fase de entrega 
para a sociedade, sejam aqueles 
em estágio avançado, intermedi-
ário ou inicial de desenvolvimen-
to, todos têm apelo sustentável 
muito forte e cumprem requi-
sitos muitas vezes exclusivos, 
tendo em vista a aplicação de 
processos biotecnológicos em 
insumos da região.

É com este foco que repre-
sentantes de duas instituições 

visitaram o Centro na virada do 
mês. Gestores do centro de ino-
vação CESAR e da aceleradora 
de negócios Axcell estiveram em 
agenda junto ao gestor do CBA 
e equipe de pesquisadores para 
apresentar demandas voltadas 
ao fomento de iniciativas direcio-
nadas às áreas de bioeconomia 
e biotecnologia.

Fábio Calderaro, gestor do Cen-
tro, tem buscado apresentar, en-
quanto titular do CBA, todo o 
diferencial que a bioeconomia 
tem para contribuir com o de-
senvolvimento regional, espe-

cialmente colaborando para o 
avanço de atividades nas cadeias 
produtivas locais e gerando me-
lhores condições de vida para os 
produtores das áreas afastadas 
da capital do Amazonas, Manaus. 
“Sabemos o quão importante é 
trabalharmos para que a bioeco-
nomia tenha todo o seu potencial 
explorado e possa representar 
avanços para a sociedade local”, 
disse.

Calderaro fez questão de apre-
sentar as iniciativas em desen-
volvimento pelas equipes de 
pesquisadores do Centro aos vi-

mento, para quem você vai de-
volver o imposto. O Parlamento 
é quem vai calibrar. Pode decidir 
devolver para 30% ou para 70% 
da população. Isso depende de 
vocês [congressistas]”, declarou 
o secretário na audiência.

Divergências
A definição do cashback por 

regulamentação provocou di-
vergências entre os deputados. 
Relator da reforma tributária na 
Câmara, Aguinaldo Ribeiro (PP-
-PB) disse que o tema ainda não 
está definido e que, no momento, 

não é possível adiantar detalhes 
de como funcionaria o cashback 
para os mais pobres nem sobre a 
faixa que receberá a ajuda. “Quem 
será beneficiado é algo que será 
discutido profundamente por 
esse grupo”, afirmou.

O deputado Ivan Valente 
(PSOL-SP), no entanto, defen-
deu que a PEC detalhe a de-
volução de recursos, em vez de 
apenas aprovar o princípio geral 
da ideia. “Não dá para deixar 
a regulamentação para uma lei 
complementar. Regulamentação 
de lei no Congresso Nacional às 

vezes leva anos e está sujeita a 
grupos de pressão”, justificou.

Experiências
Appy também apresentou su-

gestões sobre como ocorreria 
essa devolução. Segundo ele, o 
cashback poderia ter como base 
o Cadastro de Pessoa Física (CPF) 
emitido na nota fiscal, com o 
valor da compra e a inscrição no 
Cadastro Único sendo cruzados 
para autorizar a devolução.

O secretário citou o exemplo 
do Rio Grande do Sul, que imple-
mentou um sistema de devolução 

do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
em 2021 a famílias inscritas no 
Cadastro Único com renda de até 
três salários mínimos, por meio 
de um cartão de crédito.

Inicialmente, o governo gaúcho 
devolvia um valor fixo por família 
e agora começou a devolver por 
CPF, com base no cruzamento de 
dados entre o valor da compra e a 
situação cadastral da família. Em 
locais remotos, sem acesso à in-
ternet, Appy sugeriu um sistema 
de transferência direta de renda, 
complementar ao Bolsa Família.

Representantes do centro de inovação CESAR e da aceleradora de negócios Axcell 

sitantes, de forma a demonstrar 
a validade de cada projeto e sua 
aderência na sociedade amazô-
nica, bem como seus reflexos 
positivos para a economia local 
e nacional.

Investimentos
Os representantes da empre-

sa Axcell identificaram opor-
tunidades interessantes de 
se realizar investimentos com 
vistas a colaborar para que os 
projetos possam crescer e che-
gar ao mercado consolidados. 
A empresa - uma aceleradora 
de negócios de impacto focada 
na Amazônia - se destaca por 
priorizar a sustentabilidade e 
o respeito ao meio ambiente, 
bem como a preocupação so-
cial e atua em conjunto com 
empreendedores que buscam 
crescimento sustentável e im-
pacto positivo na comunidade.

Tanto o CEO da empresa, Re-
nato Bonadiman, quanto o ge-
rente comercial, Matheus Faria, 
visitaram todas as áreas do CBA 
e elencaram atividades que ga-
nharam atenção da Axcell. “Há 
uma diversidade de atividades 
em andamento, sendo algumas 
já prontas para a entrega à 
sociedade. É um potencial que 
entendemos relevante e temos 
interesse em contribuir. Afinal, 

estas atividades sustentáveis 
são o que vemos como de mais 
importante a região tem para 
a oferecer”, destacou Bonadi-
man.

Próximos à biotecnologia
Já os membros do CESAR que 

compuseram a agenda comen-
taram sobre como a institui-
ção tem interesse em realizar 
parcerias para atuar de forma 
mais transversal, com destaque 
para a área da biotecnologia. 
Assim, o gerente geral do CESAR 
Manaus, José Henrique Lima, 
afirmou estar “buscando mais 
alinhamento a projetos em par-
ceria em biotecnologia, bioeco-
nomia, educação, entre outras. 
Como também atuamos como 
aceleradora, estamos realizan-
do visitas para complementar-
mos a atuação do CESAR, uma 
vez que trabalhamos em diver-
sos segmentos”.

Com unidades físicas em ci-
dades como Recife, Manaus e 
Curitiba, o centro de inovação 
atua há mais de duas décadas 
na formação de pessoas, no im-
pulsionamento de organizações 
e na potencialização de estra-
tégias digitais. A aproximação 
com a biotecnologia tem muito 
a fomentar a atividade na Ama-
zônia e por todo o país.

Secretário do Ministério da Fazenda 
defende regulamentação de cashback
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Ensinar e aprender pode ser diver-
tido e muito mais produtivo para 
adolescentes quando aplicado 
de forma criativa, com base na 

realidade do jovem. Pensando no futu-
ro, o Novo Ensino Médio (NEM) possui 
uma grade curricular que explora a 
habilidade do estudante.

Alunos da rede estadual da 2ª série 
do Ensino Médio da Escola Estadual 
Dorval Porto, localizada no bairro do 
Crespo, Zona Sul de Manaus, criaram 
podcast e vídeos abordando a cultu-
ra amazonense. O projeto, que serviu 
como atividade avaliativa, foi gravado 
em português, traduzido para a língua 
inglesa,  produzido e gravado em inglês, 
pelos alunos.

Temas como pontos turísticos, co-
midas típicas e gírias regionais foram 
os pontos principais destacados pelos 
mais de 35 alunos de duas turmas da 
2ª série. A atividade está vinculada 
à Unidade Curricular Comum (UCC): 
Interculturalidade e Diversidade Ama-
zônica, que passou a compor o currículo 
do Novo Ensino Médio da Secretaria de 
Estado de Educação e Desporto para 
o ano letivo de 2023.

Professora de Língua Inglesa na ins-
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O projeto foi gravado 
em português, 
traduzido para a 
língua inglesa e 
gravado em inglês.

DIvULgAçãO/ SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAçãO E DESPORTO

Professora e alunos em roda de conversa

tituição e orientadora da atividade, a 
docente Milla Menezes, contou como 
a ideia do trabalho surgiu. 

“A partir da cartilha da UCC, os pró-
prios alunos sugeriram que fizéssemos 
podcasts e vídeos. Esses são elementos 
que fazem parte da rotina deles e que 
eles gostam muito de consumir. En-
tão, unimos o conteúdo escolar com a 
tecnologia, elemento que faz parte da 
realidade dos estudantes”, comentou.

Em um dos trabalhos realizados, a 
história do Teatro Amazonas foi con-

tada em inglês pelo aluno Rennan 
Costa, de 16 anos. O discente contex-
tualizou a construção, desde o início 
do Ciclo da Borracha, até a finalização 
da obra de um dos principais cartões 
postais do Estado. Para Rennan, poder 
se aprofundar em temas regionais é 
importante para os alunos.

“Eu percebo que o público jovem, às 
vezes, não demonstra tanto interesse 
em aprender sobre a história, conceitos 
e valores de um local e, por isso, ela 
[a história] fica meio apagada. Então, 

considero positivo o objetivo de nos 
colocar em contato com essas histó-
rias”, afirmou o jovem.

Novo Ensino Médio
O processo de implementação do 

Novo Ensino Médio (NEM) segue em 
curso em todas as escolas públicas e 
privadas do país. Em 2023, o NEM está 
sendo implementado para os alunos 
da 2ª série do Ensino Médio da rede 
estadual do Amazonas. De acordo com 
a gestora da Escola Estadual Dorval 

Porto, Elizandra Estelita, a adaptação 
tem ocorrido de maneira tranquila.

“Temos o cuidado de sempre orientar 
os alunos sobre essa nova realidade. No 
meu ponto de vista, as mudanças vêm 
para melhorar o processo de ensino e 
aprendizagem. Percebo os alunos mais 
participativos, se tornando protagonis-
tas na vida escolar”.

O resultado das atividades produzidas 
pelos estudantes pode ser conferido nas 
redes sociais da instituição de ensino, 
pelo link bit.ly/podcastdorvalporto.

Viaduto do Manoa interditado para reparos
obra

A Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf) reto-
mou na quinta-feira (9) as 
obras de reparos do complexo 
viário Professora Isabel victo-
ria, conhecido por “viaduto do 
Manoa”, na avenida Max Tei-
xeira, Zona Norte de Manaus.

A faixa no sentido Centro-
-bairro está interditada para 
serviços de recapeamento em 
concreto que foi danificado.

“É como se fosse uma es-
pécie de tapa-buracos em 
concreto. As equipes de en-
genharia da empresa respon-
sável pela obra irão abrir os 
quadrados nesse pavimento 
e encher com um concreto 
usinado 50 MPA, que é de alta 
resistência, para evitar que 
a estrutura seja novamente 
comprometida”, afirmou o 
subsecretário de Obras Pú-
blicas da Seminf, engenheiro 
Madson Rodrigues.

Na quinta, foi retirada toda 
a parte danificada no trecho, 
para ser preenchida com o 
novo concreto. Assim que 
finalizada essa etapa, será 
aguardado tempo de cura 
(secagem) do concreto, para 
garantir a resistência da base.

A previsão é de que, se não 
houver chuva, os serviços de 

concretagem sejam finalizados 
e o tempo de cura do concreto 
dure em torno de cinco dias. 
O viaduto será liberado para o 
trânsito na próxima terça-feira 
(14).

Além da sinalização implanta-
da pelo Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU), a 
empresa de engenharia também 
irá reforçar a iluminação e fará 
a implantação de novas telas de 
proteção para evitar acidentes.

Os trabalhos serão executados 
pelas empresas responsáveis 
pela construção e adequação 
da estrutura, já que o serviço 

consta no prazo de garantia da 
obra.

A Seminf ressalta que o com-
plexo viário Professora Isabel 
victoria não apresenta nenhum 
tipo de risco aos veículos que 
nele trafegam, já que o desgaste 
ocorre apenas em uma parte do 
pavimento.

A laje e a pré-laje, conforme as 
equipes de engenharia, estão in-
tactas. Todo o processo de obras 
permanece sendo fiscalizado 
pela Prefeitura de Manaus por 
meio da Seminf e da Comissão 
Interinstitucional de Apuração 
de Obras em Conclusão (Caoc).

MáRCIO MELO / SEMINf

Agentes da Seminf no viaduto do Manoa

Redação

Alunos da rede estadual 
criam podcast bilíngue

viaduto do Manoa
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Ser indígena é sinônimo de 
luta, história e resistência, 
por isso, no mês das mu-
lheres, além de celebrar as 

conquistas femininas, as mulheres 
indígenas ressaltam a sua força no 
resgate de suas identidades. 

Atualmente, a Fundação Estadual 
do índio (FEI) tem 20 colaborado-
ras indígenas. Além de representar 
todas as mulheres indígenas do 
Amazonas, elas lutam e resistem 
contra as imposições em seus co-
tidianos e contra as desigualdades 
até os dias atuais. 

Uma delas é Adriana Cardoso 
Melo, da etnia Munduruku, cola-
boradora da instituição, nascida e 
criada na aldeia Kwatá, no município 
de Borba, que veio para Manaus, em 
2019, para cursar Administração. 
Para ela, ser mulher indígena é o 
significado de resistência. A sua 
presença na faculdade foi motivo 
de surpresa aos colegas de sala. 

“Ao chegar na faculdade, eu tive 
uma surpresa dos colegas de turma 
com a presença de uma mulher 
indígena no ensino superior, ca-
minhando para um futuro de co-
nhecimento na sociedade. Acredito 
neste reforço social ao ocupar esses 
espaços”, relatou a assistente ad-
ministrativa.

Morando com a irmã em Manaus, 
ela não consegue manter os cos-
tumes de falar seu idioma nativo, 
porém, na aldeia, ela fala habitu-
almente, principalmente porque a 
sua mãe é professora da língua 
Munduruku.

Adriana compartilha que sente 
orgulho quando presencia o au-
mento de mulheres ocupando car-
gos como Cacique ou Tuxaua. Para 
ela, reforça o símbolo de resistência 
feminina.

Iracema Matutina Matsés, tam-
bém conhecida como Iara, de 26 
anos, da etnia Mayoruna Matsés, da 
aldeia Terrinha Rio Vale do Javari, 
no alto Solimões, mesmo saindo de 
sua aldeia para vir a Manaus, Iara 
entende que não se pode perder 
a sua cultura de origem, ela ainda 
fala a sua língua.

“Geralmente, todos os dias eu 

falo (a língua Matsés) com todos 
os meus familiares, a gente ensi-
na para os mais novos, na minha 
aldeia, por ser muita isolada, não 
se perdeu muito dos costumes, por 
isso faço questão de passar adiante 
na cidade grande”, compartilha a 
auxiliar de serviços gerais.

Ela expõe a visão indígena e ao 
ver a conquista da posição de ca-
cicado na aldeia, é como se fosse 
um irmão mesmo sendo um homem 
ou mulher. Segundo ela, ser mulher 
indígena é ser guerreira.

Maria de Jesus dos Santos Corrêa, 
mais conhecida pelo seu nome de 
criação, Bia Kokama, 47, cacica da 
Associação Indígena Beneficente 
Kokama do Amazonas, natural de 
São Paulo de Olivença, não é primei-
ra cacica da etnia Kokama, sua mãe 
Inaura iniciou este novo paradigma.

Seu avô teve um filho, mas que 

nasceu com uma deficiência mental 
e, por isso, ele passou o cacicado 
para a sua mãe.

 “Foram chamados todos os pa-
triarcas da família e eles que deram 
o aval para o meu avô passar o 
cacicado para a minha mãe, por ser 
a filha mais velha”, relata a cacica.

Bia se tornou chefe de aldeia em 
2010, na época, a sua comunidade 
acabou sendo despejada da antiga 
localização no Monte Horebe, po-
rém, ela transferiu todos os seus 
parentes para sua atual residência 
no Conjunto Cidadão 12, bairro Nova 
Cidade. Ela compartilha que o tra-
balho de um cacique é muito difícil.

“O cacique tem que cuidar da 
sua família e da dos outros, ser 
um pouco mãe, ele precisa ser um 
pouco de agente de saúde, um pou-
co de delegada, porque o cacique 
precisa intervir em todas as coisas 

Roubos em postos 
têm redução de 21%

   Em Tempo

Os roubos em postos de com-
bustíveis apresentaram uma re-
dução de 21% neste mês de janeiro 
de 2023, quando comparado com o 
mesmo mês de 2022. Os dados são 
do Centro Integrado de Estatística 
de Segurança Pública (Ciesp), da 
Secretaria de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM).

Por determinação do secretário 
de Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), General Carlos 
Alberto Mansur, a SSP-AM realiza 
o monitoramento dos indicadores 
criminais. A partir destes pontos 
focais, planeja ações de combate 
à criminalidade visando à redução 
da prática dos crimes.

De acordo com o coronel PM 
José Neto, responsável pelo ponto 
focal deste indicador, a SSP-AM 
tem trabalhado com análise da 
mancha criminal e patrulhamento 

reforçado nessas áreas, de acordo 
com os horários com maior histó-
rico de delitos

“Por determinação do governa-
dor Wilson Lima, e sob o comando 
do nosso secretário, nós temos fei-
to um trabalho específico pautado 
na análise de indicadores criminais 
como dias, horários e áreas com 
maior incidência dos delitos e junto 
com as Cicons dessas áreas, re-
passamos os dados e planejamos 
ações de combate a esses roubos”, 
afirmou.

Ainda segundo o Coronel, as 
áreas com maior incidência desse 
tipo de crime são as zonas Norte 
e Leste, onde foi feito um trabalho 
preventivo com ações da Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM), que 
impactaram nessas reduções.

A SSP-AM reforça a importân-
cia da população denunciar, por 
meio do Disque 181, as práticas 
criminosas.

segurança

Polícia em ação ostensiva em um posto de combustível

Mulher indígena olhando para cima

Protagonismo e a luta de 
mulheres indígenas no AM

Padrasto preso por abuso sexual

    Thais Matos

Um homem de 28 anos foi preso 
nesta quarta-feira (8), por volta 
das 11h, suspeito de estuprar a 
própria enteada, uma adoles-
cente de 13 anos. O crime ocorreu 
na madrugada do mesmo dia, no 
bairro Monte das Oliveiras, Zona 
Norte de Manaus.

As investigações começaram 
após as autoridades receberem 
uma denuncia feita pela escola 
em que a menina estudava.

De acordo com a delegada 
Joyce Coelho, titular da Dele-
gacia Especializada em Prote-
ção à Criança e ao Adolescente 
(Depca), a direção da escola da 
adolescente procurou a especia-
lizada após a menina relatar que 
não queria voltar para casa pelo 
fato de seu padrasto ter abusado 

sexualmente dela.
“A vítima denunciou que vinha 

sendo abusada pelo menos há 
dois meses, dentro de casa pelo 
companheiro da mãe. Após to-
marmos conhecimento do fato, 
nos deslocaram até a residên-
cia do suspeito, naquele mesmo 
bairro, e efetuamos sua prisão”, 
disse a delegada.

Ao ser ouvida, a vítima relatou 
que o homem já havia abusa-
do sexualmente dela em ou-
tras ocasiões, sendo a última 
vez naquela madrugada. A mãe 
da adolescente disse que não 
tinha conhecimento dos abusos 
sofridos pela filha, porém, um dia 
antes, a vítima teria contado à 
irmã mais velha que o padrasto 
tocou de forma inadequada nela 
e a mãe teria chamado atenção 
do homem. O acusado trabalha 

como mototaxista e em seu in-
terrogatório negou as acusações.

As investigações devem conti-
nuar, pois é apontada a possibi-
lidade da vítima ter sido abusada 
por outros parentes.A menina 
morava com a mãe, o padrasto 
e outros três irmãos. Uma das 
crianças é um bebê de 9 meses 
,que é o único filho do acusado.

“A adolescente estava mui-
to abalada. Então, nós vamos 
ter que ouvi-la novamente. O 
que nos parece é que a ado-
lescente já sofria abusos crô-
nicos e suspeitamos de outros 
familiares”, explicou a titular  
da Depca.

O homem responderá por es-
tupro de vulnerável e será enca-
minhado à audiência de custódia 
e ficará a disposição da justiça.

polícia

 ERLON RODRIGUES/PC-AM

MATHEUS MOTA/FEI

que ocorrem na comunidade para 
garantir o bem-estar de todos”, 
afirma a chefe da Associação. Ela 
acredita que ser mulher indígena 
é florescer.

Um outro exemplo de cacica é 
Ana Maria Ramos Ferreira, da etnia 
Mura, 48, líder da aldeia Jaçanã, 
localizada no município de Itaco-
atiara, interior do Amazonas. Ela 
acredita que outras mulheres indí-
genas deveriam ter a oportunidade 
de serem cacicas: “Eu fico muito 
feliz, é muito gratificante estar na 
frente, é cansativo, mas a gente 
está lá, em nome do nosso povo, a 
gente vai em busca da nossa melho-
ria, eu queria que outras mulheres 
tivessem essa oportunidade, essa 
coragem”, reflete a agricultora.

Ana lamenta não poder passar a 
língua Mura para sua aldeia, pois 
o único que sabia falar era o seu 
marido que, infelizmente, sofreu 
um AVC (acidente vascular cerebral) 
e perdeu o domínio da fala.

No entanto, ela preza em ainda 
fazer as comidas da sua aldeia e 
repassar o ensino aos seus filhos.

“O que eu tento fazer é resgatar 
a nossa cultura, hoje, você não faz 
mais panela de barro, não faz mais 
peneira, o pouco das minhas ori-
gens que eu tenho é fazer farinha, 
fazer beiju, plantar roça, cultivar 
verduras, sei fazer vários tipos de 
queijos”, expõe a líder. Em sua visão, 
ser mulher indígena é ser forte.

“Suas lutas são as mais diversas, 
por maiores e melhores terras, cida-
dania, emprego, respeito e igualda-
de”, pontuou o diretor-presidente 
da FEI, Sinésio Trovão.

Elas resistem às 
imposições em seus 
cotidianos e às 
desigualdades

CARLOS SOARES/SSP-AM

Faixada da Delegacia Especializada em Proteção à Criança e ao Adolescente (Depca)
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Divulgação

a vacinação contra a mpox, 
doença que ficou conheci-
da como varíola dos maca-
cos, será iniciada no Brasil 

a partir da próxima segunda-feira 
(13), e a primeira fase da campanha 
terá como público-alvo pessoas que 
vivem com o Hiv – o vírus da aids 
-, profissionais que atuam em la-
boratórios que lidam com o vírus 
causador da doença e pacientes 
que tiveram contato com fluidos 
corporais de casos suspeitos ou 
confirmados da infecção. Segundo 
o Ministério da Saúde, serão distri-
buídas 47 mil doses aos Estados e 
municípios.

Para a ação, serão utilizadas doses 
do imunizante recebidas pelo gover-
no do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(Pl) que estavam sem estratégia 
para utilização ou sem uso. a pri-

Vacinação vai 
priorizar a proteção 
das pessoas com 
maior risco de 
evolução para as 
formas graves da 
doença

meira remessa, com 9,8 mil doses 
destinadas a estudos de efetividade, 
chegou ao país em outubro do ano 
passado, dois meses depois do início 
da Campanha Nacional de Preven-
ção à Monkeypox (nome usado para 
identificar a doença na época).

a pasta informou que, como os 
casos da doença estão em queda 
no país e no mundo, a estratégia de 
vacinação vai “priorizar a proteção 

das pessoas com maior risco de 
evolução para as formas graves da 
doença”.

a zoonose viral foi considerada 
uma Emergência de Saúde Públi-
ca de importância internacional 
(PHEiC, na sigla em inglês) pela or-
ganização Mundial da Saúde (oMS) 
em julho do ano passado. Segundo a 
plataforma our World in Data, ligada 
à universidade de oxford, foram 

vacinação contra varíola dos 
macacos inicia em março no 
Brasil 

Imunização contra a mpox 
contabilizados 86,3 mil casos e 111 
mortes no mundo. o Brasil registrou 
10,8 mil casos e 15 óbitos.

Quem será vacinado contra a 
mpox
•	 Pessoas	 que	 vivem	 com	

Hiv/aids com status imunológico 
identificado pela contagem de lin-
fócitos T CD4 inferior a 200 células 
nos últimos seis meses (grupo re-
presenta cerca de 16 mil pessoas 
em todo o país)
•	 Profissionais	que	atuam	nos	

laboratórios em contato com o vírus 
(pré-exposição)
•	 Pessoas	 que	 tiveram	 con-

tato direto com os fluidos e secre-
ções corporais de casos suspeitos 
ou confirmados para a doença (pós-
-exposição)

o ministério recomenda que, para 
a vacinação pré-exposição, seja feito 
um intervalo de 30 dias após tomar 
outras vacinas. “Em situação de pós-
-exposição, cujo principal objetivo 
é bloqueio da transmissão, a re-
comendação é que aplicação seja 
realizada independentemente da 
administração prévia de qualquer 
imunobiológico”, completa.

Mpox
Descoberta em 1958, a mpox foi 

observada pela primeira vez em pri-
matas utilizados em pesquisa. Ela 
circula principalmente entre roedo-
res, e humanos podem se infectar 
com o consumo da carne, contato 
com animais mortos ou ferimentos 
causados por eles.

Entre os sintomas, estão: febre, dor 
de cabeça, dores musculares, dores 
nas costas, linfonodos inchados, ca-
lafrios e exaustão. a erupção cutânea 
começa geralmente no rosto e, de-
pois, se espalha para outras partes 
do corpo, principalmente as mãos e 
os pés. antes do surto, a doença era 
considerada endêmica em países da 
África central e ocidental, como Repú-
blica Democrática do Congo e Nigéria.

análises preliminares sobre os pri-
meiros casos do surto na Europa e 
na américa do Norte demonstraram 
que o vírus foi detectado por serviços 
de cuidados primários ou de saúde 
sexual e os principais pacientes eram 
homens que fazem sexo com homens. 
No entanto, a oMS alertou para o fato 
de que essa não é uma doença que 
afeta grupos específicos e que qualquer 
pessoa pode contraí-la se tiver contato 
próximo com alguém infectado.

é iniciada no Brasil
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CONDOMÍNIO PORTAL DO SOL

CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

Convocamos os moradores do Condomínio Portal do Sol, 
situado na Rua Constelação Ursa Maior, 93 - Aleixo, para 
a Assembleia Geral Ordinária a se realizar no dia 22 de 
março de 2023, quarta-feira, com a primeira chamada as 
19h30 e segunda chamada as 20h, na sala de reuniões do 
próprio condomínio, com a seguinte pauta:

- Aprovação da Prestação das Contas;
- Explanação da situação financeira e inadimplência;
- Proposta de reajuste na taxa de condomínio e ou cota extra;
- Obras de recuperação e manutenção a serem priorizadas;
- Definição de multas, para infrações do Regimento Interno;
- Demais assuntos que surgirem, de interesse do Condomínio e
- Divulgação da eleição para o próximo biênio em junho 2023.

Acreditamos que teremos muitos assuntos de interesse de 
todos a serem discutidos e é de suma importância a partici-
pação dos condôminos. Contamos com a presença de todos.

Atenciosamente,

Conselho Administrativo

João (Síndico), Eliana (Subsíndica) e Puspito (Tesoureiro)

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Sena Transporte e Comércio Ltda – torna público que re-
cebeu do IPAAM, a Licença de Operação nº 057/04-11, que 
autoriza os serviços de manutenção, reparo lavagem, guarda 
de transporte rodoviário e o funcionamento de  um posto de 
abastecimento de combustível (diesel) da frota, localizada na 
Av. Autaz Mirim, nº 1929, Distrito Industrial, no Município de 
Manaus-AM, para Manutenção, reparo e guarda de veículos 
de transporte rodoviário, com validade de 02 Anos.

Jamile Pamplona Daibes – torna público que recebeu do IPA-
AM, a Outorga de Uso  do Recurso Hídrico n.°197/2022, que 
autoriza a captação de água subterrânea por poço tubular,  
localizada na Rodovia AM 070, km 11, Zona Rural nas coorde-
nadas geográficas:03”11’50,310”S e 60”10’15”O, Iranduba-Am,  
com validade de 5 Anos.

Jamile Pamplona Daibes – torna público que recebeu do IPA-
AM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico n.° 188/2022, que 
autoriza a captação de água subterrânea por poço tubular, 
localizada na Rodovia AM 070. Km 11, Nosso Sítio,  Zona de 
Expansão Urbana, Zona Rural,  nas coordenadas geográficas: 
03°11’50,990”S e 60°10’15,210”O, Iranduba-Am,  com validade 
de 05 Anos.

Brasil Transportes Especiais e Turismo Ltda, – torna público 
que recebeu do IPAAM, A Licença de Operação nº 095/2023, 
que autoriza a manutenção, reparos e manutenção de veículos 
de transporte rodoviário de passageiros, bem como, o funcio-
namento de um posto de abastecimento da frota da empresa, 
localizada na Rua Jequié, nº 1258, Lírio do Vale. Manaus-AM, 
para Manutenção, reparos, guarda de transporte rodoviário, 
com validade de 01 Ano. 
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Gabriel Bravo

a cenografia. “A nação azul e 
branca vai sentir orgulho, so-
bretudo com as homenagens 
que teremos em diferentes se-
tores do curral para importan-
tes pessoas de nossa história, 
ícones da Amazônia. A cada ano, 
nossa equipe busca se superar, 
e em 2023 não será diferente, 
tenho certeza de que vamos 
construir um lindo cenário para 
a temporada”, enfatiza. 

A casa do Boi Caprichoso, em 
Parintins, é um dos cartões pos-
tais da ilha tupinambarana e 
diarimente recebe visitas de tu-
ritas nacionais e internacionais. 
Em 2021, o espaço foi reformado 
e ampliando pelo presidente 
Jender Lobato. Atualmente, o 
Curral Zeca Xibelão e a Escola 
de Arte Irmão Miguel de Pasca-
le fornam um único complexo, 
onde funcionam a maioria dos 
setores do boi negro de Pa-
rintins. 

Geremias Pantoja agradeceu 
a confiança da diretoria e do 
Conselho de Arte em fazer parte 
de mais um projeto no bumbá. 

“Nós que retornamos agora do 
carnaval temos essa primeira 
missão que é preparar a casa do 
nosso boi para a temporada. É 
uma responsabilidade enorme, 
pois esse palco é uma grande 
vitrine para o mundo, é o lugar 
onde as pessoas conhecem a 
história do Caprichoso. Vamos 
erguer uma cenografia tradi-
cional azul e branca, de acordo 
com as características do novo 
tema”, explica. 

O presidente do bumbá, Jen-
der Lobato, ressalta que os 
trabalhos seguirão em ritmo 
intenso para que em breve a 
nação azul e branca se reú-
na para brincar de boi. “Após 
o lançamento oficial do festi-
val deste ano, vamos divulgar 
nosso calendário de eventos e 
precisamos preparar o Zeca Xi-
belão para receber nossos tor-
cedores, nossa multidão. Com a 
ajuda de todos, tenho certeza 
que o Caprichoso vai voltar ao 
seu Curral, carregado pelo povo, 
com o título de bicampeão do 
festival”, destaca.

novo projeto
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Funcionário fazendo montagem da nova cenografia do Boi Caprichoso

plateia@emtempo.com.br |

Artistas do Caprichoso iniciam 
revitalização do Curral Zeca Xibelão

Palácio da Justiça recebe bate-papo 

O escritor Milton Hatoum 
participa de um bate-pa-
po, neste sábado (11), das 
10h às 11h30, no Centro 

Cultural Palácio da Justiça (CCPJ), 
avenida Eduardo Ribeiro, Centro. 
No encontro, o escritor amazo-
nense e o diretor de teatro Cairo 
Vasconcelos vão debater sobre o 
livro ‘Dois Irmãos’. As vagas são 
limitadas, e as inscrições podem 
ser feitas no https://forms.gle/
KkBZRRPy8KJivcW68. Os pré-
-inscritos vão receber e-mail de 
confirmação.

A obra de Hatoum retrata os 
conflitos de uma família em meio à 
Manaus do século XX. No centro do 
romance, estão dois irmãos, Yaqub 
e Omar. O livro, que já foi adaptado 
para série de TV e peça teatral, 
ganhou uma nova adaptação para 

Com vagas limitadas, o evento vai 
abordar a obra “Dois Irmãos”, que 
ganhou nova adaptação ao teatro

Hamyle Nobre

o teatro, produzida e estrelada por 
artistas amazonenses, com estreia 
no dia 2 de maio, em Manaus.

Milton Hatoum, que cumpre 
agenda na capital, celebra a cria-
ção do novo espetáculo. “É impor-
tante essa adaptação em Manaus, 
porque o romance é ambientado 
na nossa cidade. Os personagens 
também são manauaras ou imi-
grantes libaneses já adaptados à 
vida brasileira”, ressalta o autor.

Cairo Vasconcelos é o diretor da 
montagem, que leva a assinatura 
da ‘Menina Miúda Produções Ar-
tísticas’. No encontro deste sábado, 
o diretor de teatro e o escritor vão 
conversar com o público sobre as 
particularidades do romance e da 
peça.

“A obra do Milton Hatoum me 
deixa imerso em fases importantes 

da história, e me agrada, porque 
eu consigo ver a Manaus do livro, 
que não mudou em determinadas 
situações: a questão do cresci-
mento desordenado, a questão do 
esquecimento da própria história 
de Manaus, a imigração”, destaca 
Cairo Vasconcelos.

O espetáculo teatral ‘Dois Irmãos’ 
concorreu ao edital do Prêmio Fu-
narte de Estímulo ao Teatro 2022 
e conquistou nota 10 dos jurados.

O bate-papo deste sábado é 
uma realização da Menina Miúda 
Produções Artísticas e conta com 
patrocínio da Funarte e o apoio do 
Governo do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa e da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult).

Milton Assi Hatoum
Milton Assi Hatoum é roman-

cista, contista, professor e tradu-
tor. O escritor amazonense retrata 
conflitos pessoais e familiares no 
contexto da Amazônia.

Publicou seu primeiro livro, ‘Rela-
to de um certo Oriente’, em 1989. O 
romance ‘Dois Irmãos’ (2000) veio 
11 anos depois. Também publicou 
contos em jornais e revistas bra-
sileiras e do exterior.

Em 2001, ganhou o Prêmio Jabuti 
por ‘Dois irmãos’ e, em 2006, pelo 
romance Cinzas do Norte. Des-
de então, conquistou o terceiro 
Prêmio Jabuti e outros grandes 
prêmios literários. Em 2017, ‘Dois Ir-
mãos’ foi adaptado para minissérie 
na TV Globo, com direção de Luiz 
Fernando Carvalho. Recentemen-
te, o conto ‘O Adeus do comandan-

te’ foi adaptado para o cinema, com 
o filme ‘O Rio do Desejo’, do diretor  
Sérgio Machado.

Cairo vasconcelos
Cairo Vasconcelos é formado 

em Licenciatura em Teatro pela 
universidade do Estado do Ama-
zonas (uEA). É ator e diretor. Já 
circulou com espetáculos de teatro 
de rua pelo Brasil, especialmen-
te em cidades da Região Norte. 
Possui experiência em dança e 
performance, e já se apresentou 
pelo interior do Amazonas, com o 
Prêmio Circulação Funarte: Per-
formance ‘Curuminzado’, da Sou-
ffle de Bodó Company. Em 2019, 
fundou a Menina Miúda Produ-
ções Artísticas e, atualmente, 
exerce as funções de diretor e  
produtor cultural.

com Milton Hatoum

Os artistas do Boi Caprichoso 
iniciaram nesta semana o tra-
balho de revitalização do Curral 
Zeca Xibelão para o início dos 
ensaios da Marujada de Guerra. 
O projeto cenográfico foi ide-
alizado pelo Conselho de Arte 
e tem inspiração no tema “O 
brado do povo guerreiro”, ban-
deira de luta do bumbá para 
a atual temporada. Os serviços 
são coordenados pelos renoma-
dos artistas Algles Ferreira e  
Geremias Pantoja.  

Dez profissionais foram escala-
dos para executar o projeto, com 
três soldadores, três aderecistas 
e quatro pintores de arte. Algles 
Ferreira destaca que o torcedor 
vai se identificar bastante com 



O diretor presidente do Sistema Encontro das 
Águas de Rádio e Televisão Osvaldo Lopes bastante 
comemorado essa semana pela passagem do 
aniversário dele. O diretor com muita competência 
deu uma repaginada na nossa antiga TVE e elevou a 
autoestima dos colaboradores. Parabéns!

Abre hoje o edital para a seleção de propostas 
artísticas, que irão compor a programação 
do evento 2023/25 e terá tema especifico 
”Arte Performática”. Vânia Leal, Keyna Eleison 
e Sandra Benite compõem a Curadoria. As 
Inscrições https//prosas.com.br.

 “O Original” está de volta ao rádio e domingo estreia o 
programa “Há uma gelada, com Fred Lobão. Alegria , informação 
e muitos prêmios vão levar mais alegria aos ouvintes a partir 
das 9h. Sintonize 95.7

Claúdia Trindade, Lucilene Castro e Márcia Siqueira 
fazem show neste sábado em homenagem as 
mulheres. O palco vai ser o Luar de Uaicurapá 
a partir da 19h. No repertório tem Alcione, Clara 
Nunes, Beth Carvalho entre outras.

Arlindo Neto abre a temporada de ensaios 
oficiais do Movimento Marujada em Manaus. 
Com várias atrações e com a presença do item 
oficial do Caprichoso em Manaus Edmundo 
Oran. O Herdeiro do Pop da Selva comanda a 
festa começa as 19 e tem como palco o Parque 
Aquático do Rio Negro Clube.

No sábado no Almirante Hall a Batucada da inicio da 
temporada de ensaio show e técnico, com Eduardo Castelo 
recebendo vários convidados. Festa começa as 18h.

A agente de saúde Nete Gil ao lado médica Klivia de 
Moura. Ambas atuam a UBS 58 no Conjunto Águas 
Claras. Elas dão show de competência  e simpatia no 
atendimento a população. Bom trabalho!
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Elas
    A exposição fotográfica de Wesley Andrade  

fica no Piso L2 do Shopping Ponta Negra 
até dia 30 desse mês. O trabalho retrata as 

mulheres em seu dia – a – dia com uma bela 
homenagem.

Vale a pena conferir.

Amazon Green Jazz
Foi dada a largada para a realização do evento 
que vai marcar o centenário do Teatro Amazonas. 
O evento é considerado o maior festival de Jazz 
da América Latina, é realizado pelo Governo do 
Amazonas e as apresentações vão acontecer de 21 

Tempo contado
A colocação de medidores aéreos pela Amazonas 
Energia deve chegar ao fim. O projeto do vereador 
Caio André (Presidente da CMM), recebeu o parecer 
favorável da comissão de constituição e justiça da 
casa e deve ir a votação em regime de urgência e 

BMW GROUP 
BRASIL

O grupo se mobilizou em 
todas as suas unidades no 
mundo e em Manaus não 

foi diferente e ofereceu um 
Café especial para comemo-
rar o dia dedicado a “Elas”, 
com a liderança especial, 

com direito a uma dinâmica 
cheia de empoderamento, 

homenagens e parceira. Boa 
iniciativa!

Bienal das 
Amazônias

Ah uma Gelada

Garantido 2023

Elas Cantam Samba

a 30 de julho.

por fim nessa tortura.



EFE/KiKo HuEsca

entrou em campo por problemas físi-
cos, esteve entre os mais chateados 
pela derrota. 

a equipe continua fechada com as 
ideias de Vítor Pereira, mas se surpre-
endeu com algumas decisões, como a 
de mudar a escalação para o Fla-Flu. 
Mesmo pegando alguns jogadores 
de surpresa, o clima continuou de 
confiança na vitória, especialmente 
entre as lideranças do plantel rubro-
-negro.

Na zona mista, contudo, apenas 
Everton cebolinha falou com a im-
prensa. É válida a menção para Ro-
drigo caio, que também conversou 
ainda no campo do Maracanã, logo 
após o apito final. os capitães, que 
estão acostumadas a “colocarem a 
cara”, como Everton Ribeiro e Gabi-
gol, não apareceram depois do revés. 

Diretoria e Vítor Pereira
o “efeito cascata” está em vigor 

nesta relação. Enquanto Marcos Braz 
e Bruno spindel sofrem críticas da 
torcida, a dupla cobra Vítor Pereira 
por melhores resultados. como men-
cionado, a chance de ser demitido 
antes do fim da participação no ca-
rioca é remota, mas isso não significa 
que a pressão não exista.

a derrota para o Fluminense virou 
uma chave com relação ao respaldo 
recebido pelo treinador. as mudan-
ças, sejam no time titular ou durante 
a partida, passaram a impressão de 
que o português ainda não conseguiu 
estabelecer controle sobre o elenco. 
Vítor falou em desfalques na coletiva, 

   Da redação

após a quarta derrota impor-
tante do Flamengo em 2023, 
a diretoria rubro-negra enca-
ra a pressão da torcida pela 

atuação e resultados de Vítor Pereira 
nesta temporada. o elenco sentiu a 
derrota de virada para o Fluminense 
por 2 a 1.

o trabalho de Vítor Pereira não 
será interrompido antes do fim do 
campeonato carioca, segundo apu-
rado pelo site LaNcE!. Depois disso, 
a diretoria do Flamengo fará uma 
nova avaliação. Mesmo assim, o sinal 
de alerta está ligado, especialmente 
depois da perda da Taça Guanabara, 
na qual a equipe tinha a vantagem 
do empate. 

Jogadores e a derrota
os resultados negativos têm in-

comodado o elenco rubro-negro, 
mas a avaliação da partida contra o 
Fluminense é de que não faltou en-
trega. Por isso, o sentimento não foi 
de irritação após o apito final, e sim 
de frustração por conta do domínio 
no primeiro tempo. Pedro, que não 

Apesar da pressão, 
a diretoria mantém 
contato direto com Vítor 
Pereira diariamente, e a 
relação entre as partes 
é franca
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Vítor Pereira encara pressão 
da torcida Rubro-Negra
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mas a fala também não caiu bem 
internamente. 

apesar da pressão, a diretoria man-
tém contato direto com Vítor Pereira 
diariamente, e a relação entre as par-
tes é franca. o certo é que a torcida 
do Flamengo não está satisfeita com 
a situação da equipe e prepara um 
protesto para este sábado (11), às 10h 
(de Brasília), na Gávea. Braz e spindel, 
coração do departamento de futebol, 
são os maiores alvos.

Por enquanto, Vítor Pereira se-
guirá no Flamengo e tentará supe-

rar as dificuldades para se manter 
no cargo de treinador. Para isso, a 
conquista do campeonato carioca 
é de suma importância. Qualquer 
resultado diferente do título pode 
aumentar a pressão da diretoria 
no ponto que a demissão se torne 
uma possibilidade real. 

Torcedores na cobrança
Na quinta-feira (9), vários tor-

cedores cobraram nas redes 
sociais a saída do técnico Vitor 
Pereira, que acumula insuces-

so em quatro competições pela 
equipe carioca - ele também 
perdeu a supercopa do Brasil, o 
Mundial de clubes e a Recopa  
sul-americana.

“Bom dia, Flamengo. Vitor Pereira 
já foi demitido?”, cobrou um tor-
cedor. “só queria uma notícia boa 
agora: Vitor Pereira está fora do 
Flamengo. É pedir demais?”, emen-
dou outro internauta. o nome do 
comandante estava entre os mais 
comentados nas redes sociais na 
manhã de quinta-feira.

Crias do Palmeiras na Canarinho
Seleção BraSileira

Da redação

Três atletas do Palmeiras 
foram convocados para a se-
leção Brasileira, que disputará 
o sul-americano sub-17, no 
Equador. Na quinta-feira (9), 
césar, Vitor Reis e Riquelme 
Filipe recorreram às suas re-
des sociais para comemorar a 
convocação.

Zagueiro e um dos pilares 
da equipe sub-17 do Verdão, 
Vitor Reis é figura carimbada 
nas listas do técnico Phelipe 
Leal e manteve a escrita. um 
dos capitães da equipe pal-
meirense, o defensor definiu 
a participação no sul-ameri-
cana como “um sonho”.

“um sonho realizado em 
poder representar o nosso 
país em uma competição tão 
importante como o sul-ame-
ricano. Vamos em busca dos 
objetivos!!! Grato a Deus por 

esse momento. obrigado ao 
Palmeiras por todo suporte, 
meus companheiros, minha 
família, meu staff e a todos 
que estão e estarão na torci-
da por nós. Vamos, Brasil!!!”, 
escreveu o jogador. 

Enquanto isso, o atacante 
Riquelme Filipe foi mais con-
tido, mas se disse feliz em 
representar o país no torneio. 

“Que Deus possa continuar 
guiando meus passos… Feliz 
por poder representar meu 
país”, disse o jogador em suas 
redes sociais.

o atacante recebeu a sua 
primeira convocação para a 
seleção sub-17 em fevereiro 
deste ano, no último ciclo de 
preparação para o sul-ameri-
cano. com bom desempenho, 
foi mantido na lista final do 
técnico da seleção de base.

Por fim, o goleiro cesar Ro-
drigues mostrou-se honrado 

em representar o Brasil no 
Torneio sul-americano. “obri-
gado meu Deus por mais essa 
oportunidade sempre será 
uma honra poder representar 
meu país”, escreveu o jogador 
em seu perfil.

o arqueiro da equipe sub-
17 do Palmeiras retornou aos 
gramados neste mês de mar-
ço, depois de se recuperar de 
uma fratura craniana sofrida 
em agosto de 2022. cesar já 
tinha sido convocado pela se-
leção sub-17 no ano passado.

o trio palmeirense se apre-
senta à seleção Brasileira 
sub-17 no próximo dia 15. a 
competição, que será dispu-
tada no Equador, tem início 
no dia 30 de março. Na com-
petição, estarão em disputa 
quatro vagas para a copa do 
Mundo sub-17, que está mar-
cada para novembro deste 
ano, no Peru. 

FaBio MENoTTi/sEP / GaZETa EsPoRTiVa

Neymar com rosto apreensivo

a clínica aspetar, em Doha, 
no catar, onde o atacante 
Neymar, do PsG, fará uma 
cirurgia no tornozelo direito 
nesta sexta-feira (10), divul-
gou os nomes dos médicos 
que cuidarão do procedi-
mento do craque brasileiro. 
o especialista em tornozelo 
Dr. Pieter D’Hooghe e o re-
nomado cirurgião de torno-
zelo Dr. James calder serão 
os responsáveis por tratar 
do camisa 10.

o jogador passará por uma 
cirurgia para reparação dos 
ligamentos do tornozelo di-
reito, depois de sofrer mais 
uma lesão no local no mês 
passado em uma partida 
do PsG contra o Lille, pelo 
campeonato Francês.

o britânico já cuidou de 

Neymar em 2019 e foi o 
responsável por reali-
zar uma cirurgia no cra-
que Gareth Bale em 2016, 
quando ele ainda atuava 
no Real Madrid, por opção  
do próprio atleta.

além dos responsáveis, o 
jogador também estará sob 
os cuidados dos médicos 
do clube e da seleção. Ro-
drigo Lasmar, responsável 
médico da cBF, embarcou 
nesta quarta-feira para o 
país árabe.

Depois do procedimento, 
Neymar vai levar de três a 
quadro meses para voltar a 
campo. Ele sofreu um novo 
entorse pelo clube depois 
de nove partida, na mesma 
região afetada durante a 
copa do Mundo.

Neymar fará cirurgia no 
tornozelo nesta sexta-feira

leSão

aNToNio BoRGa/EuRasia sPoRT iMaGEs

Vitor Reis em jogo com a camisa do Palmeiras
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Corinthians lidera ranking 
de torcidas no Paulistão
O time está à frente 
de todos os outros 
15 participantes da 
competição, com 
renda média de R$ 
2.430.620,92

RodRigo CoCa/ag. CoRinthians

Com uma média de público 
de 40.655 pagantes, o Co-
rinthians liderou o ranking 
de torcidas na primeira 

fase do Campeonato Paulista. o 
time está à frente de todos os 
outros 15 participantes da com-
petição. a renda média foi de R$ 
2.430.620,92.

atrás do timão, figuram são 
Paulo, logo atrás, em segundo, com 
40.521 de público médio e renda 
de R$ 1.628.670,67; e Palmeiras, 
com 37.085 torcedores em média 
e R$ 1.782.713,71 de renda.

o santos é o quarto colocado 
no ranking, com público médio de 
10.671 torcedores e uma renda de 
R$ 487.067,50. Fechando o top-5 
está o Botafogo-sP, com 9.946 
torcedores em média por jogo, 
com uma renda de R$ 485.682,50.

Com a soma de todos os 16 ti-
mes, a média de público pagante 
do Campeonato Paulista é de 
11.785 torcedores, um avanço de 
48% em relação à primeira fase 
da edição do ano passado (7.924 
pagantes), quando os estádios 
tiveram limitação de 75% da ca-
pacidade por causa da covid-19.

a renda média dos clubes cres-
ceu ainda mais, passando de R$ 
329,5 mil em 2022 para R$ 562,1 
mil em 2023 por partida, culmi-
nando com um aumento de 70%.

Ranking
o ranking do Paulistão en-

contra-se assim: Corinthians - 
40.655 / R$ 2.430.620,92; são 
Paulo - 40.521 / R$ 1.628.670,67; 

Em tempo

Palmeiras - 37.085 / R$ 
1.782.713,71; santos - 10.671 / R$ 
487.067,50; Botafogo - 9.946 
/ R$ 485.682,50; Portuguesa - 
6.427 / R$ 552.469,80; guarani 
- 5.906 / R$ 123.775,00; Ferro-
viária - 4.935 / R$ 184.308,33; 
Red Bull Bragantino - 4.584 / R$ 
180.224,17; são Bento - 4.519 / R$ 

160.295,00; Água santa - 4.384 
/ R$ 113.199,17; ituano - 4.158 / 
R$ 211.876,67; inter de Limeira 
- 4.154 / R$ 179.601,67; santo 
andré - 3.655 / R$ 140.394,17; são 
Bernardo - 3.576 / R$ 163.981,67; 
Mirassol - 3.385 / R$ 169.873,33.

assim, o público médio total está 
em 11.785 pagantes e a renda média 

até o momento é de R$ 562.172,14. 
Comparando os números atu-

ais com os do Paulistão de 2019, 
última edição realizada antes da 
pandemia, o crescimento tam-
bém é notório: 46,1%. naquele 
ano, a média da primeira fase foi 
de 8.064 pagantes. a renda média 
de 2023 é 83% maior em relação 

a 2019 (R$ 306 mil por partida).
os números atuais podem con-

solidar o Paulistão de 2023 com 
a melhor média de público dos 
últimos dez anos. Considerando 
todo o campeonato, a edição de 
2017 obteve o melhor desempe-
nho de bilheteria, com média final 
de 10.088 pagantes por partida.

torcida gaviões da Fiel durante jogo 

Marcelo retorna ao Brasil para jogar no FLU
de volta 

daniEL BRasiL / LanCE!

da redação

o lateral-esquerdo Marcelo está 
de volta ao Brasil para ser mais uma 
vez na carreira jogador do Flumi-
nense. o atleta, de 34 anos, desem-
barcou no aeroporto internacional 
do Rio de Janeiro, o galeão, nesta 
quinta-feira, por volta das 11h (de 
Brasília), junto com a família, e foi 
recepcionado por torcedores.

Eufóricos com a conquista da 
taça guanabara sobre o rival Fla-
mengo, na última quarta-feira, 
cerca de 600 tricolores foram 
prestigiar o retorno do ala. Cria de 
Xerém, Marcelo foi formado nas 
categorias de base do Fluminense 
e retorna à equipe que foi revela-
do depois de 17 anos no futebol 
europeu. no Velho Continente, o 
atleta teve passagem pelo Real 
Madrid, da Espanha, e olympiacos, 
da grécia. 

o camisa 12 será apresentado 
nesta sexta-feira, no Maracanã. 
Em um evento que contará com 
a presença do cantor Filipe Ret, 
Marcelo vai subir no gramado do 
estádio e depois concederá en-
trevista coletiva. Cerca de 30 mil 
ingressos já foram vendidos, e a 
expectativa é de casa cheia.

Marcelo chegou ao Rio de Ja-
neiro junto com a esposa, a atriz 
Clarice alves, os filhos, Enzo e Liam, 
e muitas malas. a rotina, porém, 
será de idas e vindas para parte da 
família. Filho mais velho do jogador, 
Enzo atua nas categorias de base 
do Real Madrid e vai seguir no clube 
merengue. 

ainda não está definido quando 
será a reestreia de Marcelo com 
a camisa tricolor. Para jogar ainda 
no Campeonato Carioca, o Flu-
minense terá de inscrevê-lo até 
esta quinta-feira (9), data limite 
para regularizar novos atletas. 
Caso não ocorra no Estadual, o 
lateral deverá fazer seu primeiro 
jogo nesta segunda passagem na 
estreia da Libertadores, entre os 
dias 4, 5 e 6 de abril - a Conme-
bol ainda vai definir o adversário 
e a data.

Marcelo foi revelado pelo Flu-
minense em 2005 e deixou o 
time de Laranjeiras rumo ao Real 
Madrid no ano seguinte. ao todo, 
o ala fez 40 jogos em sua primeira 
passagem, com seis gols e três 
assistências. os Merengues pa-
garam 9 milhões de euros (qua-
se R$ 25 milhões na cotação da 
época) para ter o jogador. Marcelo durante desembarque no Rio de Janeiro 
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